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Nuevo muelle de atraque de Lebu 
mejorará operaciones artesanales 
con embarcadero de 526 metros 

Llaman a usar mascarilla en el transporte 
público y evitar contagios

FOTO: MINISTERIO DE OBRAS PÚBLICAS BIOBÍO

Seremi de Salud pidió volver a utilizar este elemento de protección 
debido a la alta circulación de enfermedades respiratorias.

CIUDAD PÁGS. 6-7

Universidad de 
Concepción 
conmemora con 
cincuenta 
actividades los 
50 años del 
Golpe de Estado
CIUDAD PÁG. 13
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Alcaldes piden participar 
en búsqueda de 
soluciones a la crisis  
de la basura
Hasta el Servicio de Evaluación Ambiental, 
llegaron representantes comunales de la 
Asociación de Municipalidades de la 
Región del Biobío para evaluar el colapso 
de los rellenos sanitarios locales.

CIUDAD PÁG. 10

Proyectan hasta 120 mm  
de lluvia por sistema frontal 

EN ALERTA TEMPRANA PREVENTIVA SE ENCUENTRA LA REGIÓN ANTE EL TERCER TEMPORAL DEL AÑO 

Con lluvia y viento, así hará su 
estreno el invierno en el Biobío, lo 
que se expresará en la llegada del 
tercer sistema frontal activo de la 

temporada y que podría dejar 
hasta 120 milímetros de precipita-
ciones, desde el jueves y hasta el 
domingo. Por ello, es que desde el 

Servicio Nacional de Prevención y 
Respuesta ante Desastres 
(Senapred) se activó una de las 
alertas de modo que estén reali-

zadas las coordinaciones necesa-
rias entre los distintos servicios 
públicos, municipios y empresas 
privadas para enfrentar este fenó-

meno meteorológico, como lo 
señaló Alejandro Sandoval, direc-
tor regional del organismo.   

Senapred y MOP preparan la coordinación ante la posibilidad de emergencias en la zona. 

CIUDAD PÁG. 8
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Esta es la segunda, y última chance, para formar parte de este selecto grupo de urbes creativas de 
Unesco. Respuesta se tendrá en octubre.

Concepción postuló para ser Ciudad Creativa de la Música
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

KARINA GATICA 
Universidad Autónoma de Chile

Actualmente el colectivo de per-
sonas mayores se concibe como su-
jetos activos y activas que desean 
seguir ampliando sus conocimientos 
en el marco de una sociedad para to-
das las edades. Sin embargo, esta vi-
sión de las vejeces en la sociedad no 
siempre ha estado presente, vincu-
lándose con representaciones so-
ciales más bien negativas. Al respec-
to, un prejuicio vigente se encuentra 
vinculado a que la vejez es una eta-
pa que conlleva el distanciamiento 
paulatino de la participación social 
y ciudadana. 

Hoy día nos urge romper con los 

dismos a través de la participación 
ciudadana. El año pasado participa-
ron personas mayores de las comu-
nas de Puente Alto, Lo Prado, San Mi-
guel y durante el presente año se han 
realizado encuentros con organiza-
ciones sociales de las comunas de 
Pudahuel, Pedro Aguirre Cerda, La 
Reina y San Miguel, evidenciándose 
el aporte de las experiencias de vida 
de estas y estos actores sociales y la 
contribución a la promoción de la in-
clusión, bienestar y calidad de vida 
de mayores y jóvenes. 

Asimismo, dichos encuentros han 
permitido que ambos grupos etá-
reos puedan reconocer su heteroge-
neidad y a la vez los puntos de en-
cuentro que les unen. La soledad, la 
discriminación por edad que ambos 
viven y las limitaciones o autolimita-
ciones que ello genera, a unos por ser 
viejos y a otros por ser muy jóvenes. 

La interacción y el diálogo, permi-
te visibilizar estas realidades co-
munes y distintas, conocerse a par-
tir de sus propias experiencias, des-
prejuiciarse mutuamente y desde 
ahí, reconstruir las propias imáge-
nes de vejez y juventud que social-
mente se han arraigado en nuestra 
sociedad.

salud, la participación y la seguridad 
son la base esencial para que las per-
sonas disfruten de una óptima cali-
dad de vida conforme van enveje-
ciendo y considera el envejecimien-
to activo como un proceso para 
lograr el objetivo de optimizar la ca-
lidad de vida y la esperanza de vida 
saludable a medida que la persona 
se hace mayor. 

En este contexto y como lo ha se-
ñalado la ONU, es muy relevante la 
solidaridad entre las generaciones y 
potenciar el reconocimiento entre 
ellas, en especial, entre las que social-
mente se han construido como “dis-
tantes”, es decir, jóvenes y mayores. 

Con el objetivo de promover espa-
cios de igualdad y equidad entre per-
sonas mayores y jóvenes el Grupo 
de Investigación en Calidad de Vida, 
Familia y Envejecimiento, de la carre-
ra de Trabajo Social de la Universi-
dad Autónoma de Chile, viene reali-
zando desde el año 2022 “Encuentros 
de Diálogos Intergeneracionales” en-
tre estudiantes universitarios y per-
sonas mayores de distintas organiza-
ciones municipales. 

En ellos se han potenciado accio-
nes que permiten visibilizar, reflexio-
nar y contribuir a eliminar los eda-

estereotipos y prejuicios asociados a 
las edades, en especial aquellos diri-
gidos hacia las personas mayores, 
entendiendo que este proceso impli-
ca un cambio cultural en la sociedad 
chilena, respecto a uno de los grupos 
que vive mayor discriminación. 

Este trabajo de transición, desde 
los edadismos hacia marcos más 
igualitarios requiere de procesos re-
flexivos y deliberativos, en los que sea 
posible lograr la inclusión a través de 
espacios en los que compartan diver-
sas generaciones. 

En esta línea, la Organización 
Mundial de la Salud señala que la 

Una sociedad para 
todas las edades

VÍCTOR RUIZ VALLEJOS  
Prefecto Jefe Prefectura Provincial Concepción

La Policía de Investigaciones de 
Chile cumplió este 19 de junio 90 
años investigando delitos, siendo 
oportuno reafirmar ante la comu-
nidad que quienes integramos esta 
institución trabajamos con dedica-
ción y profesionalismo, ratificando 
una vez más nuestro compromiso 
con cada uno de los habitantes del 
territorio nacional y en particular 
a la comunidad de la Provincia de 
Concepción. 

Agradecemos el apoyo que nos 
han brindado, siendo una motiva-
ción más para continuar traba-
jando y responder a esa confianza 
depositada. Seguiremos hacien-
do investigaciones sustentadas 
en el método científico, porque 
nuestra historia da cuenta que 
somos el fiel reflejo de un servidor 
público, capaz de comprometer-
se con la justicia y con quienes 
nos necesitan. 

Llevamos “90 años en la Escena 
del Crimen”, trasformando la in-
vestigación en nuestra pasión y ex-
perticia, siempre dispuestos a en-

que dicta la Ley Orgánica de Poli-
cía de Investigaciones de Chile, en 
lo referente a su labor investigati-
va especializada”. 

Así, hoy más que nunca, nues-
tros ciudadanos nos piden traba-
jar por un Chile más seguro, esta-
mos convencidos que estaremos 
al nivel de este desafío y que sabre-
mos cumplir con  esta misión  fun-
damental en el camino a nuestro 
primer centenario.

frentar los desafíos que impone una 
criminalidad en constante cambio, 
sin descuidar por ello, el principio 
de objetividad y los derechos huma-
nos de todas las personas.  

En este mismo sentido, con la pu-
blicación en el Diario Oficial de la 
modificación a la Ley Orgánica de 
la Policía de Investigaciones de Chi-
le, el 14 de abril de 2023 se consagra 
la orientación de esta institución 
hacia la investigación especializada 
de todos los delitos, especialmente 
aquellos complejos y relacionados 
con el crimen organizado. 

La revisión al cuerpo legal se dio 
luego de las gestiones realizadas 
por el Director General de nuestra 
institución, Sergio Muñoz, agrade-
ciendo este importante reconoci-
miento por parte de las autorida-
des nacionales, lo que sin dudas 
recoge la alta valoración de la PDI 
por parte de la ciudadanía. 

El trámite legislativo significó 
la tramitación, promulgación y 
publicación de la Ley 21.552 que 
“modifica el DL N°2460, de 1979, 

Hoy más que nunca, 
nuestros ciudadanos 
nos piden trabajar 
por un Chile más 
seguro.

La PDI y sus 90 años  
en la escena del crimen

En el marco de un nuevo aniver-
sario de la Policía de Investigacio-
nes de Chile (PDI), se realizó la 
Cuenta Pública 2023 a cargo del di-
rector general de la PDI, Sergio 
Muñoz. 

Las máximas autoridades del 
país asistieron a la ceremonia don-
de se reconoció la gestión, servicio 
y desafíos de la entidad, integrada 
por 12.841 mujeres y hombres. 

  
Presidencia de Chile 
@Presidencia_cl 
En motivo de los 90 años, Presiden-
te @GabrielBoric llegó hasta la Es-
cuela de Formación de la 
@PDI_CHILE para participar de la 
cuenta pública y ceremonia de con-
memoración del aniversario de la 
institución. Además sostuvo reu-
nión con director general, Sergio 
Muñoz. 
 
PDI Chile 
@PDI_CHILE 
#90AñosEnlaEscenaDelCrimen 
Cumplimos 90 años de aprendizaje, 
experiencia y tradiciones. 
Hemos recorrido un largo camino 
para llegar a ser hoy, una policía 
moderna y legitimada, que avanza 
con una estrategia clara y defini-
da, para ser la institución que Chi-
le necesita. 
 
Carolina Tohá 
@Carolina_Toha 
En el marco de los #90AñosPDI, la 
institución realiza ahora su #Cuen-
taPública2023, en la que destacan 
todo el trabajo del último año, mar-
cado por importantes hitos en su la-
bor investigativa para desbaratar 
bandas delictuales, crimen organi-
zado y más. 

 
Manuel Monsalve 
@DrManuelMonsalv 
En los 90 años de la @PDI_CHILE , 
hoy fui a saludar a la institución y a 
su Dr. Gral, Sergio Muñoz, por el ar-
duo trabajo que desarrollan día a 
día. En este nuevo aniversario po-
demos evidenciar la importancia 
de tener instituciones robustas para 
mantener la seguridad de tod@s. 

 
Ed  rdo Vergara B   
@EduardoVergaraB 
Junto a nuestro Presidente @Ga-
brielBoric participamos de la cuen-
ta pública y aniversario de la 
@PDI_CHILE. Reconocimiento a su 
tremenda labor investigativa y el 
trabajo que juntos hacemos en los 
barrios y rincones de nuestro país 
#90AñosenlaEscenadelCrimen

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

Todo comenzó hace un par de años cuando con 
cámara de celular en mano la comunidad edu-
cativa grababa los termómetros que daban 
cuenta de la baja temperatura al interior del re-

cinto. Registros que rápidamente circularon y se viraliza-
ron por internet captando la atención de los medios y del 
resto de la sociedad. 

Se trataba del Colegio Galvarino de San Pedro de la Paz, 
el que tras este episodio fue conocido como el “Colegio Iglú”.  

Desde entonces los compromisos de reparación y me-
joramiento de sus instalaciones. Algo que sigue esperan-
do una solución total hasta hoy.  

Ahora, desde el Gobierno Regional del Biobío (Gore) 
se comprometieron los recursos que faltaban para nor-
malizar el Colegio Galvarino de Lomas Coloradas, enten-
diendo que contaban con $4 mil 600 millones desde del 
Ministerio de Educación y restaba conseguir más de 
$1.000 millones para alcanzar la oferta que había plan-
teado la única empresa que se presentó a la segunda y úl-
tima licitación. La diferencia se habría producido por efec-
tos de la inflación. 

El monto que planteó el Gobernador (s) Rodrigo Mar-
tínez será de $1.100 millones de pesos, aproximadamen-
te, los que deben ser confirmados después del análisis 
técnico. 

Además, Martínez mencionó que ya se conversó con el 

Soluciones para el “Colegio Iglú”

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Precaución con  
hongos silvestres 
 
Señora Directora: 

Llegan las lluvias y comienzan a 
surgir los hongos silvestres en los 
bosques de nuestro país, especial-
mente en las zonas de bosque na-
tivo del sur de Chile. En pinos, em-
panadas, ensaladas o guisos, se 
pueden incorporar estas setas. 
Pero se debe tener máxima pre-
caución, pues no todos los hongos 
silvestres que crecen en los bos-
ques chilenos son comestibles, 
existen algunos tipos que son tó-
xicos (venenosos) y pueden cau-
sar diferente sintomatología, de-
pendiendo del tipo de hongo. Tan-
to es así que pueden llevar a una 
persona a cursar trastornos gas-
trointestinales, sintomatología 
nerviosa, trastornos vasculares, 
insuficiencia hepática e incluso 
renal y, en casos muy graves, pue-
de causar la muerte en pocas ho-
ras. Por lo tanto, si no posee el co-
nocimiento suficiente para dife-
renciar las setas comestibles de 
las no comestibles, no debe reco-
lectar, ya que puede terminar ge-
nerando un problema de salud 
grave. 

Ahora bien, en los mercados, ve-

gas y ferias de Chile es común en-
contrar a recolectores que tienen 
a la venta hongos silvestres co-
mestibles, entre los que se pueden 
encontrar el changle, el loyo, di-
güeñes o revollón, los que sí se 
pueden comer, pero deben ser ad-
quiridos en lugares establecidos y 
nunca arriesgarse a consumir sin 
tener la certeza de su procedencia. 

 
Bautista Espinoza E. 
USS 
 
SIMCE y nuevo pacto educativo 
 
Señora Directora: 

Lamentablemente ya son fre-
cuentes las malas noticias en el 
ámbito educativo, ahora es el tur-
no de la SIMCE. Es cierto que los 
números indican una baja impor-
tante, menos de lo que pudo ha-
ber sido, pero la tendencia es la 
misma que se ha venido dando 
hace varias administraciones. Es 
más, los datos muestran que si-
guen las brechas entre grupos so-
cioeconómicos, lo mismo entre 
hombres y mujeres, siendo “ma-
temática” el sector de mayor 
complejidad. 

¿Quién podría aspirar a que 
luego de dos años de pandemia, 

donde los profesores y profesoras 
del sistema escolar de un día 
para otro debieron cambiar sus 
formas de interacción y dispositi-
vos formativos, sin los apoyos ne-
cesarios, se obtendrían mejores 
resultados? 

No deja de llamar la atención la 
escasa referencia a lo que pasó 
con aquellos establecimientos 
denominados “insuficiente”, los 
que al contar con apoyo específi-
co a los equipos directivos y do-
centes lograron revertir la baja 
sostenida en sus resultados, lo 
que pone en tela de juicio a aque-
llas voces que sólo apuntan a ce-
rrar aquellos establecimientos. 

Lo que queda claro es que la 
pandemia hace evidente que el 
“desastre educativo” es un tema 
que requiere un abordaje integral 
y con apoyo sostenido a largo pla-
zo desde distintos sectores de la 
sociedad, que tal como señala la 
UNESCO se necesita de un nuevo 
pacto educativo. Un paso esperan-
zador en esta línea es el informe de 
recomendaciones del Consejo 
para la Reactivación Educativa. 
 
Rodrigo Fuentealba, decano de la 
Facultad de educación de la 
Universidad Autónoma

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

Consejo de Gobierno Regional (Core) donde se comprome-
tieron a la aprobación de los recursos necesarios para me-
jorar la situación de la comunidad educativa. 

El alcalde de San Pedro de la Paz, expresó que “hay 600 
alumnos esperando matrícula, este colegio nuevo da la es-
peranza de tener para los alumnos una enseñanza adecua-
da. Finalmente estamos llegando al otro lado del túnel”.  

Matías Aravena, seremi (s) de Educación estableció que 
al enterarse de que habrá una solución para el Colegio Gal-
varino, manifiestan que es una buena noticia, y que en este 
caso el Mineduc pondrá un 82% del proyecto; lo que se com-
plementa con un 18% de los aportes que serán del Gore. 

Es una nueva etapa de anuncios para un establecimien-
to que refleja lo que pasa en muchos recintos educaciona-
les del país. Uno que en este caso es el frío el que marca la 
lista de errores que no deben repetirse, pues es la educa-
ción la que está en medio de todo esto.  

Ojalá que la solución sea pronta y concreta. Para que nun-
ca más ningún colegio vuelva a llamarse “Colegio Iglú”.

Registros que rápidamente se 

viralizaron captando la atención 

de los medios y del resto de la 

sociedad. Se trataba del Colegio 

Galvarino de San Pedro de la Paz, 

el que tras este episodio fue 

conocido como el “Colegio Iglú”.  

¡
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“Se busca que no sea algo que 
dependa del gobierno de turno, 
sino que se mantenga en el 
tiempo”. Daniela Dresdner 
Delegada presidencial del Biobío.

“Va a permitir, a través del 
diálogo, fortalecer lazos 
comunitarios (...) y el 
desarrollo sostenible”. 
Gastón Saavedra Senador (PS).

“Hay un diálogo inconcluso 
con comunidades que 
llevan años esperando 
progreso”. Joanna Pérez 
Diputada (Independiente).

INSTANCIA SE CENTRARÁ EN RESTITUCIÓN DE TIERRAS Y DIÁLOGO CON COMUNIDADES

Comisión por la Paz: actores locales 
esperan resolución de problemas 
históricos y el desarrollo sostenible

 FOTO: TIERRAHOTELS.COM

Hoy se instalará la instancia que 
tendrá por objetivo resolver 
disyuntivas históricas entre el Pueblo 
Mapuche y el Gobierno de Chile.

Luego de reiterados acercamientos 
y hechos que han marcado la  relación 
entre el Pueblo Mapuche y el Estado 
Chileno, este miércoles, finalmente, se 
instalará la Comisión de la Paz y el En-
tendimiento, instancia que buscará 
mejorar el vínculo entre dos pueblos 
y resolver cuestiones históricas. 

En ese sentido, hoy se reunirán par-
lamentarios del Biobío con el Presi-
dente Gabriel Boric en La Moneda, 
para así darle concreción al órgano 
que buscará avanzar en la restitución 
de tierras indígenas a través del deba-
te político y jurídico por parte de sus 
comisionados. 

Si bien existen especulaciones so-
bre quiénes serían los integrantes de 
la Comisión, como también cuáles 
serían las “promesas” u objetivos es-
pecíficos que el órgano debería cum-
plir, eso se definirá durante el trans-
curso de esta jornada. Aunque, ante 
todo, y según palabras de parlamen-
tarios locales, el objetivo principal 
debería enfocarse en lograr resolver 
las diferencias a través del diálogo y 
construir un acuerdo pacífico de re-
paración duradero. 

Al respecto, la delegada presiden-
cial, Daniela Dresdner, señaló que hoy 
“se hará la conformación de esta Co-
misión de Paz y Entendimiento, que 
comenzará a funcionar en nuestra 
zona y en La Araucanía. Esto, como ya 
lo he dicho, son anuncios que hará 
nuestros Presidente”. 

 
Objetivos y proyecciones 

El senador de la República, Gastón 
Saavedra (PS), se refirió a la instala-
ción del comité diciendo que “va a 
permitir, a través del diálogo, fortale-
cer los lazos comunitarios, promo-
ver el respeto a los derechos humanos 
y, al mismo tiempo, va a superar las di-
visiones y buscará promover la opor-
tunidad de igualdades para todos los 
diferentes territorios en donde hoy 
tenemos conflictos históricos. (…) Va-
loramos la concreción de esta Comi-
sión porque va a fortalecer la demo-
cracia y el desarrollo sostenible”. 

den ser parte de este trabajo porque 
estaríamos validando esa violencia. 

 
Comisión por la Paz y el 
Entendimiento 

Fue en el 2022 cuando, tras finalizar 
una gira por La Araucanía, el Presi-
dente de la República, Gabriel Boric, 
anunció la creación de la Comisión 
por la Paz y el Entendimiento, comi-
té que, según las palabras del manda-
tario, permitirá tomar las recomenda-
ciones que los organismos nacionales 
e internacionales han desarrollado 
para buscar soluciones a los conflic-
tos en sus respectivas regiones. 

Es por eso que el trabajo de este ór-
gano estará enfocado en cultivar el 
diálogo con el Pueblo Mapuche, tra-
bajar demandas históricas y, en su fo-
calización, proponer un traspaso óp-
timo de tierras, tarea que se pretende 
sea transversal a cualquier Gobierno 
de turno, tomando en cuenta que son 

situaciones que requieren tiempo 
para su deliberación 

Así lo señaló Dresdner,al decir que 
“una de las ideas de poder formar esta 
Comisión es justamente que, este tra-
bajo que se pretende hacer respecto de 
los acuerdos con las tierras, no sea 
algo que dependa del gobierno de tur-
no, sino que se pueda mantener en el 
tiempo, y para eso, es importante la 
transversalidad de la instancia”. 

En efecto, el presidente Boric, cuan-
do anunció la creación de este comi-
té, tomó como ejemplos las entregas 
de tierras y acuerdos a los que han lle-
gado países como Canadá, Estados 
Unidos o Nueva Zelanda, quienes han 
logrado resoluciones para el recono-
cimiento, entrega de tierras y acuer-
dos de reparación para los pueblos in-
dígenas de aquellas regiones.

Sebastián Rojas Guerstein 
ontacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

LA COMISIÓN 
sesionará en la Región 

del Biobío y La 
Araucanía.

En esa misma línea, la diputada 
Joanna Pérez (Independiente), indicó 
que “el Presidente ha fijado una mesa 
de paz y de diálogo en La Araucanía y 
en Arauco, y está bien. Nosotros he-
mos puesto el acento fuertemente en 
materia de seguridad porque es lo que 
nos demanda la ciudadanía y porque 
es el ahora, la urgencia. Sin embargo, 
entendemos que hay conflictos, que 
hay un diálogo que está inconcluso 
con las comunidades, que hay rezago, 
especialmente en nuestra zona, de 
comunidades que llevan años espe-

rando progreso. Espero que por ahí 
vaya el trabajo de esta Comisión”.  

Sin embargo, la diputada Pérez no 
dejó de lado la preocupación en tor-
no a cómo se abordará la restitución 
de tierras, mencionando que puede 
convertirse en algo incalculable. De to-
dos modos, señaló que esperarán las 
propuestas y que estas sean capaces 
de representar a las comunidades pa-
cíficas. “Creo en el diálogo, pero con 
quienes quieren dialogar, y con quie-
nes están fuera del Estado de Derecho, 
lamentablemente, creo que no pue-
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Para abordar iniciativas que im-
pulsen la industria de la madera y 
construcción para lograr la carbo-
no neutralidad y un futuro sosteni-
ble, generando un impacto positi-
vo social, económico y medio am-
biental, se desarrolló el seminario 
“Madera 2023: Construyendo Sos-
tenibilidad”, encabezado por el Go-
bernador Regional, Rodrigo Díaz, 

Gobernador destacó el uso de madera para 
construcción de viviendas industrializadas

disminuyendo los gases inverna-
dero, esta puede ser un material 
más barato, noble y duradero. Por 
eso, vemos muchas alternativas po-
sitivas de impulsar este trabajo y es 
clave para esto incorporar a las par-
tes y generar una hoja de ruta inno-
vadora que permita suplir las nece-
sidades como, por ejemplo, el défi-
cit habitacional”, puntualizó Díaz.

 FOTO: GOBERNACIÓN REGIONAL

en donde participaron represen-
tantes del mundo público y priva-
do relacionado con la industria 
maderera. 

En el seminario organizado por 
Corfo, el Gobernador Rodrigo Díaz 
destacó los atributos del Biobío res-
pecto a la industria maderera. “En 
la región tenemos madera de bue-
na calidad que podemos utilizar 

TRABAJO EN EL CONSEJO CONSTITUCIONAL

Los académicos Nicolás Eyzagui-
rre, José Manuel Díaz de Valdés y Fran-
cisco Zúñiga expusieron distintos mo-
delos internacionales en materia de 
salud, educación, vivienda y pensio-
nes en la comisión de Derechos Eco-
nómicos, Sociales, Culturales y Am-
bientales en el marco de la discusión 
del catálogo de derechos fundamen-
tales del Consejo Constitucional. Ór-
gano que participa en el proceso de re-
dacción de una nueva Carta Magna. 

 
Modelos para la educación 

El primero en presentar distintos 
puntos de vista fue el ex ministro Ni-
colás Eyzaguirre, quien se refirió a los 
modelos de políticas públicas y de 
desarrollo, ilustrando varios de éstos 
que actualmente se aplican en Euro-
pa, los países nórdicos y en Estados 
Unidos, por su sistema gradual y cre-
cida prosperidad en los últimos años. 

Sostuvo que existe un acuerdo de 
todos los países desarrollados que la 
sociedad debe ayudar a las personas 
en materia de libertad económica, 
propiedad y emprendimiento, hacien-
do una alianza entre el Estado y el 
mundo privado, y de esa manera ga-
rantizar los derechos básicos, lo cual 
a su parecer es lo más exitoso. 

Reforzó que el nivel de cobertura de 
estos derechos «no es el mismo» en to-
das la naciones industrializadas, ni la 
modalidad es la misma, pero que en 
educación -por ejemplo- estos países 
han llegado a una protección univer-
sal a nivel público con estándares de 
calidad equivalentes a los de la edu-

 FOTO: PROCESO CONSTITUCIONAL

El trabajo de las Comisiones del órgano constituyente ha estado marcado por la exposición de diversos 
expertos, quienes han presentado alternativas de modelos para los propuestas constitucionales.

Quien fue más crítico, fue el acadé-
mico de la U. de Chile, Francisco Zú-
ñiga, quien dijo que “constitucionali-
zar el derecho a la libre elección es una 
exageración”. 

Remarcó que tal temática «no es fá-
cil de abordar, porque hoy en día es-
tamos ante una crisis en el sistema de 
Isapres, por ejemplo, que ha sido cues-
tionada en su eficiencia, y ante eso po-
dríamos decir que debemos ser cau-
tos y dejarle el asunto al legislador”.

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

Académicos presentan distintos modelos 
internacionales de salud y educación

cación privada. 
 

Modelos de salud 
En cuanto a la salud, el ex secreta-

rio de Estado, Nicolás Eyzaguirre,  des-
tacó que “existen varios modelos: des-
de coberturas completas por parte de 
un seguro único estatal hasta cober-
turas relativamente más parciales y 
complementadas con seguros priva-
dos”. Y respecto a pensiones y vivien-
da, señaló que tienen modelos distin-
tos y que se combinan unos con otros 
en cuanto a financiamiento y a la or-
ganización de los prestadores en sus 

diversos niveles. 
 

Debate ante la libertad de 
elección 

El académico e investigador de la 
Universidad del Desarrollo, José Ma-
nuel Díaz, dijo que los derechos eco-
nómicos, sociales, culturales y am-
bientales no solo son exigencias de 
igualdad, sino que también se vincu-
lan a la libertad y a la dignidad huma-
na. Sostuvo que en esa mirada no to-
dos los países han constitucionaliza-
do estos derechos, como sucede hoy 
en Suecia, Francia e Inglaterra, por-

que a veces los tienen en sus Cartas 
Fundamentales, pero ni siquiera los 
aplican en la práctica, es decir, serían 
letra muerta. A su parecer, si Chile 
quiere constitucionalizar estos dere-
chos, “hay distintas formas de hacer-
los, y una de ellas es a través de los de-
beres del Estado”, dijo. 

Respecto a la responsabilidad fis-
cal, Díaz de Valdés dejó en claro que 
son derechos caros, y los países que 
los hacen efectivos deben tener una 
alianza entre el legislador, el ejecuti-
vo y los tribunales para ponerlos en 
práctica de una manera eficiente. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
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“Nuestra preocupación está porque 
todavía vemos que existe poca 
adherencia al uso de mascarilla en 
nuestra población en general”.

“Existe esa posibilidad. De hecho, estamos 
teniendo lo que se conoce como reunión 
de Cogrid nacional en Salud”. 
Eduardo Barra, Seremi de Salud

LO MISMO EN RECINTOS CON ALTA AFLUENCIA DE PÚBLICO COMO CENTROS COMERCIALES O SUPERMERCADOS 

Pablo Carrasco Pérez 
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl

Preocupación es lo que 
existe entre las autoridades 
por la alta circulación de virus 
respiratorios en la zona y que 
ha tenido en un constante so-
bre esfuerzo a la red de aten-
ción de salud, tanto a nivel de 
primario como en los hospita-
les, que desde mayo ha estado 
enfrentando con la compleji-
zación de camas el aumento 
exponencial en el número de 
pacientes afectados y que han 
requerido de tratamiento de 
cuidados intensivos. 

Por ello, y pese a que exis-
te claridad en que las perso-
nas no tienen predisposición 
de volver a utilizarlas, las se-
remis de Salud y Transpor-
tes hicieron el llamado a usar-
las cuando se utilice la loco-
moción colectiva. 

“Lo cierto es que nuestra 
preocupación está porque to-
davía vemos que existe poca 
adherencia al uso de 
mascarilla en nues-
tra población 
en general”, 
s o s t u v o  
E d u a r d o  
Barra, sere-
mi de Salud.   

El punto es-
cogido para 
e x p r e s a r  
esa preo-
c u p a -
c i ó n  
fue la 
E s t a -
c i ó n  
C o n c e p -
ción del ser-
vicio de Bio-
trén, lugar 
donde circu-
lan decenas 
de miles de 
personas a la 
semana. 

“ S a b e m o s  
que hay una 
circul a ción 
de entre 35 
mil a 40 mil 

Llaman a usar mascarilla en el 
transporte público y evitar contagios

personas diarias y por ende 
nos preocupa mucho llegar a 
este grupo de personas para 
explicar, persuadir y ojalá con-
vencer  de la necesidad del uso 
de mascarilla para 
evitar el contagio 

particularmente de infeccione
s respiratorias”, apuntó Barra. 

 
Obligatoriedad 

Ante este escenario, el titu-
lar de la cartera de Sa-

lud en la Región no 
descartó que 

en los 

próximos días se tome la de-
cisión de imponer por decre-
to el uso de la mascarilla en el 
transporte público, tal como 
ocurre en los establecimien-
tos educacionales.  

“Existe esa posibilidad. De 
hecho, estamos teniendo lo 
que se conoce como reunión 

de Cogrid nacional 
en Salud”, señaló 

el seremi.  

“También hemos hecho al-
gunos regionales y estamos 
discutiendo diariamente to-
das estas posibilidades de 
acuerdo a la evolución que te-
nemos de los indicadores de 
consultas respiratorias en los 
servicios de urgencias, de hos-
pitalizaciones y del encuentro 
semanal que se tiene con los 
expertos y las comisiones a 
nivel nacional para tomar es-
tas medidas, no se descarta 
ninguna y esto está dentro de 
las posibilidades”, agregó el 
propio Barra.   

 
Prevención 

En tanto, desde 
la cartera de 
Transportes, el se-
remi, Héctor Sil-
va, se sumó al lla-
mado de su par 
de Salud y pidió 

a las personas 
que, más allá 

del modo 
que utili-
cen para 
movili-

z a r s e ,  
usen la 

mascarilla. 
“El llamado 

que estamos 
h a c i e n d o  

d e s d e  
Tr a n s p o r -

tes es a indi-
car el uso de la 
m a s c a r i l l a  

como una medi-
da de protección y 

de prevención para la 
transmisión viral”, indicó 
Silva. 

En ese sentido, Silva rea-
firmó que independiente del 

PARADA

Con entrega de volantes y cubrebocas en el servicio de Biotrén el seremi de Salud pidió 
a las personas volver a utilizar este elemento de protección personal debido a la alta 
circulación de distintos tipos de enfermedades respiratorias y no descartó que se 
decrete la obligación de emplearlas nuevamente.

ILUSTRACIÓN: ANDRPÉS OREÑA P.
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se movilizan a diario 
solo en el servicio de 
Biotrén en el Gran 
Concepción. 

mil pasajeros
45

El sincicial y la 
influenza concentran 
por ahora la mayor 
cantidad de casos en la 
zona. 

Virus 
respiratorios

D E C R E T O 
 
1. Dispónese la suspensión del tránsito vehicular de las vías que se indican, desvíos de tránsito del Transporte 
Público que se señalan y cambios en el sentido de tránsito de calles, con el objeto que la empresa Icafal Ingeniería 
y Construcción S.A., RUT.: 88.481.800-1, efectúe obras concernientes a la ejecución del proyecto “Mejoramiento 
Par Vial Collao - General Novoa Etapa 2A”. 
 
Suspención de tránsito de calles: 
a) Calzada Norte de Av.San Juan Bosco entre calle Baquedano y Av. Los Carrera. 
b) Calzada norte de Av. Los Carrera entre Av. San Juan Bosco y frente a calle Padre Korda. 
c) Calle General Novoa entre Av. San Juan Bosco y calle Maipú. 
 
2. Dispónese para tal efecto que los servicios de transporte público que se señalan, deberán desviarse según se 
indica a continuación:

CONCEPCIÓN, 08 DE JUNIO DE 2023

3.- Dispónese modificar el sentido de tránsito de las siguientes calles: 
 
a) Calzada sur de Av. San Juan Bosco entre AV. Collao y el Retorno hacia Roronda Gral. Bonilla, cambiando de sentido 
de tránsito unidireccional a sentido de tránsito bidireccional. 
b) Calzada sur de Av. Los Carrera entre Av. San Juan Bosco y enlace calzada norte de Av. Los Carrera (altura Padre 
Korda), fijándose con sentido único de tránsito de oriente a poniente desde Av. San Juan Bosco hacia enlace con 
la calzada norte Av. Los Carrera. 
c) Calle Diego de Oro entre Av. San Juan Bosco y calle Lorenzo Arenas, cambiando el sentido de tránsito bidireccional 
a sentido de tránsito unidireccional desde Av. San Juan Bosco hacia calle Lorenzo Arenas. 
d) Calle lorenzo Arenas entre calle Diego de Oro y calle Baquedano, cambiando su sentido de tránsito bidireccional 
a sentido de tránsito unidireccional desde calle Diego de Oro hacia calle Baquedano. 
e) Calle Cardenio Avello entre Av. San Juan Bosco y calle Las Heras, cambiando el sentido de tránsito unidireccional 
a sentido de tránsito bidireccional. 
f) Calle Santa María entre Av. José Miguel García y calle Juan José Manzano, cambiando el sentido de tránsito unidireccional 
a sentido de tránsito bidireccional. 
 
4.- Dispónese la apertura de calle Padre Korda entre Av. Juan Bosco y Maipú, cuyo sentido de tránsito será 
unidireccional desde Av. San Juan Bosco hacia calle Maipú. 
 
5-.Establécese que la empresa Icafal Ingeniería y Construcción S.A., deberá confeccionar, instalar y mantener 
durante la faena, toda la señalización que dispone el Capítulo 5 del Manual de Señalización de Tránsito del Ministerio 
de Transportes y Telecomunicaciones. Adicionalmente, se deberá otorgar todas las facilidades a vehículos policiales, 
de emergencia, residentes, carga y descarga de locales comerciales si los hubiere, como también condiciones de 
desplazamiento seguro a los peatones, manteniendo confinadas las áreas de faenas. 
 
6.- Las Presentes disposiciones regiran a partir de las 00:00 hrs. Del dia miércoles 21 de junio de 2023, sujeto a: 
 
a) Conformidad de la señalizacion de acuerdo al Plan de Desvío presentado por la empresa ICAFAL Ingenieria y 
Construcción S.A. Y aprobada por la Comisión Intersectorial revisora. 
b) Certificación por parte de la Unidad Operativa de Control de Tránsito (UOCT) de conformidad de funcionamiento 
de la semaforización de los cruces: 
     - Av. San Juan Bosco / calle Padre Korda 
     - Calle Pardre Korda / calle Maipu 
     - Av. San Juan Bosco / Av. Collao / Av. Los Carrera 
     - Av. Los Carrera / calle Padre Korda 
 
7.- Los desvios señalados se autorizan hasta el dia Jueves 21 de diciembre de 2023. 
 
8.-Se deja establecido que se exceptúa en este caso el pago de los derechos establecidos en el numeral 5 del artículo 
6 de la Ordenanza N° 1 del 21/10/2018, de Derechos Municipales, por tratarse de una obra de interés municipal.  
 
9.- Dispónese que la empresa Icafal Ingeniería y Construcción S.A., deberá publicar el presente Decreto en un 
diario de circulación regional antes del inicio de las faenas, conforme lo establecido en el artículo 178 de la Ley Nº 
18.290, Ley de Tránsito.  
 
10.-Encomiéndese el control a lo dispuesto en el presente Decreto  a Carabineros de Chile y a los Inspectores Municipales. 

 
 

  POR ORDEN DEL ALCALDE  
 ANÓTESE, COMUNÍQUESE, PUBLÍQUESE Y ARCHÍVESE

PABLO IBARRA IBARRA 
SECRETARIO MUNICIPAL

SERGIO JOSÉ MARÍN ROJAS 
DIRECTOR DE TRANSITO

MODO 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

BUS 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Tx Col

LINEAS 
 

170 – 18P -22J – 22R – 22S 
24T – 56V – 72K – 72W- 90Y 

 
40B – 52D – 70F - 70G 70H – 

71I 
 

23A-23C-23N 23S-65Q-90E 
 
 

22K-23E-23L-24M-300-301-
302-303-305 

 
63P – 65R – 65S 

 
 

17A-17M-30B-30C-30D-30E-
31F-32G-32K-57Y-62H-304 

 
14U 17X- 18Y – 22C – 22D – 
56V – 70I – 70J – 70K – 72J – 

90J – 90X 
 

17C – 17W – 62M – 72Z 
 
 

30M – 30N – 30Q – 30R – 
31D – 32E – 32J – 57P 

 
43T – 62N – 62S 

 
 

65D 
 
 
 
 

63F 
 
 
 

7T – 7V1 – 8T 8V1 – 10T – 
10V1

SENTIDO 
 

De San Juan Bosco a Gral. 
Novoa 

 
De Maipú a General Novoa 

 
 

De Maipú a Rotonda Bonilla 
 
 

De Los Carreras a Gral. Novoa 
 
 

De Maipú a Pelantaro 
 
 

De Los Carreras a Rotonda 
Bonilla 

 
 

Desde Collao a Roosevelt 
 
 

De Rotonda Bonilla a Freire 
por Vilumilla 

 
De Rotonda Bonilla a 
Roosevelt por Lientur 

 
De Baquedano a Freire por 

Vilumilla 
 

De Baquedano a Freire por 
Lientur 

 
De Camilo Henriquez a 

Rotonda Bonilla 
 

De Camilo Henriquez a Rotonda 
Bonilla (En días de feria) 

 
Desde Collao a Roosevelt

TRAZADO DEFINIDO 
 

[…] San Juan Bosco -Maipú-Gral.Novoa […] 
 
 

[...]Maipú- Janequeo – Los Carreras- Padre Korda – Maipú – 
General Novoa […] 

 
[…] Maipú-Janequeo-Los Carreras- Padre Korda-San Juan 

Bosco (pista derecha-solo bus)-Rotonda Bonilla […] 
 

[…] Los Carreras - Padre Korda – Maipú – Gral. Bonilla […] 
 
 

[…] Maipú – Janequeo – Los Carreras – Lientur – Freire  
Pelantaro […] 

 
[…] Los Carreras – Padre Korda – San Juan Bosco 

(pista derecha-solo bus) -  Rotonda bonilla […] 
 
 

[…] Collao – Maipú – Lientur – Roosevelt […] 
 
 

[…] San Juan Bosco (desde Rotonda Bonilla) – Diego de Oro – 
Lorenzo Arenas – Heras – Vilumilla – Maipú – Lientur – Freire […] 

 
[…] San Juan Bosco (desde Rotonda Bonilla) – Diego de Oro 

– Lorenzo Arenas – Heras – Lientur – Roosevelt […] 
 

[…] Baquedano – Heras – Vilumilla – Maipú – Lientur – Freire 
[…] 

 
[…] Baquedano – Heras – Lientur – Freire 

 
 

[…] Baquedano – Santa María – J.M. García – Rotonda 
Bonilla […] 

 
[…] Baquedano – Patricio Lynch – J.M. García – Rotonda 

Bonilla […] 
 

[…] Collao – Los Carreras - Fresia – Heras – Vilumilla – 
Maipú – Lientur – Roosevelt […]

“El llamado que estamos haciendo desde 
Transportes es indicar el uso de la mascarilla 
como una medida de protección”. 
Héctor Silva, seremi de Transportes
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milia a estos lugares”, cerró 
Barra.  

 
Usuarios 

Javier Durán, quien es 
usuario frecuente del Bio-
trén San Pedro-Coronel 
destacó que la exigencia es 
pertinente en esta época 
del año. 

“Siempre utilizo el servi-
cio, sobre btodo en las ma-
ñanas, cuando se aglutinan 
muchas personas. Prefiero 
prevenir cualquier tipo de 
enfermedad utilizando la 
mascarilla”, dijo. 

Agregó que “ he visto 
cómo se han propagado los 
virus y entiendo que es muy 
necesario tomar todo tipo 
de prevención”. 

Por su parte, Elisa Carre-
ra, quien se traslada en mi-
crobus entre Hualpén y 
Concepción, también dijo 
que comenzará a usarla. 

“Estamos en un problema 
respiratorio general y tene-
mos que ser responsables 
con el resto. Por eso, uso 
mascarilla y le pido a las de-
más personas que también 
lo hagan. Cuidémosnos, de 
nuevo”, dijo la usuaria.

A  TRAVÉS de distintos medios el ministerio de Salud busca 
convencer a las persona para que usen mascarilla en el 
transporte público nuevamente. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

tipo de medio de transpor-
tes que se utilice, este ele-
mento de protección sea 
utilizado.  

“Es mucha la gente que se 
traslada en estos medios de 
locomoción colectiva. Está 
el Biotrén donde realizamos 
hoy el llamado, pero tam-
bién están aquellos buses 
interurbanos y urbanos, 
donde igualmente se trans-
porta mucha gente desde y 
hacia sus hogares y trabajos. 
Por ello lo importante es que 
la gente utilice preferente-
mente su mascarilla para 
prevenir los contagios”, ase-
veró la autoridad regional 
de Transportes.  

 
Biotrén 

En tanto, desde la Empre-
sa de Ferrocarriles del Es-
tado, en particular de su fi-
lial en la zona, EFE Sur, el ge-
rente de pasajeros, Gonzalo 
Cueto, destacó que desde el 
comienzo de la pandemia 
por Covid-19 han realizado 
un esfuerzo por mantener 
la limpieza y sanitización 
del servicio de trenes, tanto 
en el Biotrén como en el ser-
vicio Corto Laja. 

De hecho, manifestó que 
se adquirió un producto es-
pecial que permite una lim-
pieza de las superficies por 
semana, pero que han conti-
nuado aplicándolo en perio-
dos más cortos de tiempo.   

“Aunque el Covid haya ba-
jado su intensidad no he-
mos limitado nuestra capa-
cidad de aplicar productos 
antibacterianos en cada 
uno de nuestros trenes y 
esto ha sido diariamente. Es 
decir, cada jornada cuando 
se hace aseo se aplica un 
producto que dura siete 
días, pero de igual manera 
se aplica diariamente para 
que las bacterias y virus que 
puedan estar circulando por 
el contacto de las personas 
vayan siendo eliminados”, 
contó el ejecutivo. 

 
Aglomeraciones  

Finalmente, el seremi de 
Salud reiteró el llamado a la 
comunidad a que, más allá 
de apreciaciones persona-
les, puedan considerar utili-
zar la mascarilla y cortar así 
la cadena de contagios que 
tiene sobredemandada a la 
red asistencial. 

“Yo le pido a la comuni-
dad que acoja el llamado a la 
utilización de mascarilla  
particularmente en el trans-
porte público y privado, 
también en los buses que 
trasladan trabajadores, por 
ejemplo, y por supuesto en 
todos los lugares de aglo-
meración, entiéndase por 
ello supermercados y cen-
tros comerciales. Sobre todo 
ahora que se nos viene un 
periodo largo de lluvias, 
donde muchas personas sa-
len para encontrarse en fa-
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CON LA APROBACIÓN DE RECURSOS 

Corporación 
de la Memoria 
y DD.HH. 
recolectará 
objetos para 
Museo de la 
Memoria 

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Miembros de agrupación se 
preparan para aportar a través del 
Museo de la Memoria a dejar un 
testimonio para las futuras 
generaciones.  

Con una ceremonia, autoridades 
de la Región del Biobío entregaron 
a los miembros de agrupaciones de 
detenidos y familiares de desapare-
cidos en tiempos de Dictadura, el 
certificado que acredita que se tras-
pasarán los recursos para construir 
el Museo de la Memoria, recursos 
que fueron aprobados el 31 de mayo 
en el Consejo de Gobierno Regional 
por un monto de 5.500 millones de 
pesos.   

Debido a este nuevo paso con-
creto que llevará a la materializa-
ción de un anhelo de mucho tiem-
po, Gabriel Reyes, secretario de la 
Corporación Regional por la Me-
moria y los Derechos Humanos, 
contó que “anunciamos que vamos 
a reiniciar la campaña que hicimos 
hace muchos años atrás para reco-
lectar materiales para el futuro mu-
seo regional”.  

 
Años de espera 

Hace varios años, estuvieron pun-
to de lograr el objetivo, pues, en el se-
gundo Gobierno de Michelle Ba-
chelet, este proyecto había obteni-
do la recomendación técnica 
favorable y después no hubo progre-
so, lo que fue hace 7 años. Y en esos 
momentos, la Corporación ya había 
iniciado una campaña de recolec-
ción de objetos que pudiesen tener 
las personas y que aporten al obje-
tivo final del museo que es a recor-

dar las graves violaciones a los 
Derechos Humanos que 

se dieron en ausen- cia de democracia.  
“Nosotros vamos a funcionar to-

dos los días viernes desde 10 de la 
mañana hasta las 12:30 horas, re-

cibiendo eventualmen-
te materiales que 
puedan donar perso-
nas víctimas de la re-
presión, en la oficinas 
del Prais, ubicadas en 
Maipú 2280 frente a la 
Plaza de Los Dinosau-
rios”, detalló Reyes.  

En cuanto a los ele-
mentos que ya han reci-
bido, comentó 
que cuentan 
con diarios y re-
vistas de la épo-
ca, fotografías y 
d o c u m e n t o s  

con valor histórico. “Que nos pue-
dan compartir familiares de deteni-
dos desaparecidos, estamos reci-
biendo todo tipo de documentos 
que tienen a fortalecer el proceso de 
memoria entre el 1973 y 1990”, indi-
có Gabriel Reyes.  

Yolanda Concha, presidenta de 
la Corporación, indicó que “duran-
te 7 años hemos venido trabajan-
do con las diferentes autoridades 
del para que se concrete. Pensar 
que cuando nos planteamos un 
nunca más que quede en la me-
moria de todos, sobre todo en las 
futuras generaciones”. 

La presidenta de la corporación 
indicó que en general son las orga-
nizaciones las que siguen insistien-
do a las autoridades sobre dejar pa-
tente que no se puede llegar a los 
mismo nuevamente. “La construc-
ción del museo, por lo menos la gen-
te que ya está pueda dejar su docu-
mentación y su testimonio de lo 
que ha ocurrido en el país”, indicó.  

 
Autoridades  

La delegada Presidencial, Danie-
la Dresdner, afirmó que “este es un 
proyecto que se logra a propósito 
que todas a voluntades que se pu-
sieron a disposición que existiera 
poder tener memoria. Justicia, ver-
dad y reparación tienen que venir 
con memoria”. 

En tanto, la seremi de las Cultu-
ras, Orly Pradenas, declaró que “esto 
es un inicio para comunicar a la 
ciudadanía lo que ocurrió en el país 
(...) ahora tenemos que empezar 
con el modelo de gestión”.  

El gobernador Regional, Rodrigo 
Díaz, expresó que el gran desafío 
hoy es cuidar la democracia. 
“Recordar lo que 

pasa cuando no hay democracia, 
es muy importante porque los ho-
rrores de una dictadura son terri-
bles (...) que nunca más polaricemos 
el país o que se justifique se viole la 
dignidad de la persona humana”, 
manifestó. 

Desde la mirada municipal de 
este proyecto, el alcalde Álvaro Or-
tiz, puntualizó que hace años se 
hace un trabajo en materia de me-
moria, por ejemplo con el memo-
rial del Cementerio General de 
Concepción. “Nos hemos puesto a 
disposición para conversar por el 
Concejo Municipal”, indicó y agre-
gó que “sacaremos adelante el pro-
yecto de paisajismo. Nos vamos fe-
lices quienes creímos desde un co-
mienzo en la iniciativa, esto no 
tiene un color político determina-
do”. El alcalde comentó que ade-
más están prontos a entregar un 
hito en la ex cárcel de Concepción 
en Chacabuco N° 70 y será financia-
do 100% por el municipio.  

Referente a los posibles plazos el 
seremi de Obras Públicas, Hugo 
Cautivo, afirmó que tienen prepara-
do el trabajo que viene con la Direc-
ción de Arquitectura. Se espera ini-
ciar la licitación en el segundo se-
mestre, para contar el próximo año 
con una empresa. Las obras están 
contempladas para 24 meses, por lo 
que se presume que en 2025 o 2026 
ya se pueda contar con el museo.  

Cecilia Bastías Jerez 
contacto@diarioconcepcion.cl
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fueron aprobados 
por el Consejo 
Regional.

millones

5.500

RECOLECCIÓN 
de objetos 
relacionados con 
la dictadura se 
está haciendo en 
Maipú N°2208, 
Concepción.  

Ciudad
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OBITUARIO

Ante el sensible fallecimiento de su pa-
dre, acompañamos en el dolor a nues-
tra compañera de labores, Dra. Clau-
dia Muñoz Tobar, académica de la 
Universidad de Concepción y ex Vice-
rrectora de Relaciones Institucionales 
y Vinculación con el Medio de nuestra 
Universidad. Sr 
 

LUIS GUILLERMO 
MUÑOZ DÍAZ 

(Q.E.P.D) 
 

Sus restos están siendo velados en la 
Parroquia El Buen Pastor de San Pedro 
de La Paz. Luego de una misa que se 
oficiará a las 9:30 horas de mañana 22 
de junio, sus funerales se realizarán en 
el Cementerio Parque San Pedro. 
 
Ximena Gauché Marchetti y equipo 
Vicerrectoría de Relaciones Institucio-
nales y Vinculación con el Medio

Con profunda tristeza, lamentamos el 
sensible fallecimiento de quien fuera el 
padre de Claudia Muñoz Tobar, acadé-
mica de la Universidad de Concepción 
y ex Vicerrectora de Relaciones Insti-
tucionales y Vinculación con el Medio 
de nuestra casa de estudios. Sr 

 

LUIS GUILLERMO 
MUÑOZ DÍAZ 

(Q.E.P.D) 
 

Sus restos están siendo velados en la 
Parroquia El Buen Pastor de San Pedro 
de La Paz. Luego de una misa que se 
oficiará a las 9:30 horas de mañana 22 
de junio, sus funerales se realizarán en 
el Cementerio Parque San Pedro. 

 

Vicerrectoría de Investigación y 
Desarrollo

Con profundo pesar, lamentamos el 
sensible fallecimiento de quien fuera el 
padre de la académica de la Facultad 
de Humanidades y Arte, y actual presi-
denta del directorio de CORCUDEC, 
Dra. Claudia Muñoz Tobar. Sr 
 

LUIS GUILLERMO 
MUÑOZ DÍAZ 

(Q.E.P.D)  
Como Universidad de Concepción, 
enviamos nuestras sentidas condolen-
cias y acompañamos en el dolor a su 
familia, amistades y a toda la comuni-
dad del Departamento de Filosofía, 
colegas y estudiantes, que hoy lamen-
tan su partida. 
 
Los restos del Sr. Muñoz Díaz están 
siendo velados en la parroquia el Buen 
Pastor, calle Los Acacios 1718, San Pe-
dro de la Paz.  Luego de una misa que 
se oficiará a las 9:30 horas de mañana 
22 de junio, sus funerales se realizarán 
en el Cementerio Parque San Pedro. 
 
Carlos Saavedra Rubilar 
Rector Universidad de Concepción

es lo que se espera que deje 
el sistema frontal. De hecho, 
la isoterma estará en torno a 
los 3 mil metros de altura. 

Más lluvia que nieve 
en la cordillera

Poco más de 60 milímetros 
de precipitaciones podría 
caer entre ambas jornadas 
en la región.

Jueves y viernes 
días más lluviosos  

Proyectan hasta 120 milímetros de lluvia 
por sistema frontal que afectará a la zona

ADEMÁS HABRÍA VIENTO CON RACHAS DE HASTA 70 KILÓMETROS EN LA COSTA

Con lluvia y viento, así hará su estre-
no el invierno en la región, lo que se ex-
presará en la llegada del tercer siste-
ma frontal activo de la temporada y 
que podría dejar hasta 120 milímetros 
de precipitaciones, desde el jueves y 
hasta el domingo. 

Por ello, es que desde el Servicio Na-
cional de Prevención y Respuesta ante 
Desastres (Senapred) se activó una de 
las alertas de modo que estén realiza-
das las coordinaciones necesarias en-
tre los distintos servicios públicos, mu-
nicipios y empresas privadas para de 
poder enfrentar este fenómeno meteo-
rológico, como lo señaló Alejandro San-
doval, director regional del organismo.   

“Estamos con una alerta temprana 
preventiva por este evento meteoro-
lógico  que va ha afectar ala Región. Ya 
a partir de la madrugada de este miér-
coles esperamos precipitaciones por 
lo próximos tres días, miércoles jueves 
y viernes a lo menos”, dijo. 
 
Y la lluvia caerá 

Desde la perspectiva numérica, se 
espera que entre miércoles y jueves 
precipiten del orden de los 20 milí-
metros diarios en la zona costera, se-
gún el pronostico de la Dirección Me-
teorológica de Chile, sostuvo Sando-
val, pero existe cierta claridad  en que 
el viernes esa cantidad aumente, aun-
que la mirada está puesta hacia el in-
terior porque la nieve caerá en zonas 
muy altas lo que puede generar com-
plicaciones, reconoció el director re-
gional de Senapred. 

“La situación un poco más preocu-
pante es lo que vamos a tener en precor-
dillera y cordillera. Ahí esperamos mon-
tos de precipitaciones más altos, alre-
dedor de los 40 a 50 e incluso un poco 
más milímetros, tanto para el miérco-
les como para el jueves”, explicó.  

“Todas estas precipitaciones en la 
región van a venir acompañadas ade-
más de  vientos normales a modera-
dos, con rachas en algunos sectores de 
hasta 60 kilómetros por hora”, expre-
só el director regional. 

Sandoval agregó además que  exis-
tirá “una isoterma 0 alrededor de los 
3 mil metros de altura, por lo tanto, po-
dríamos tener en las comunas de An-
tuco y Alto Biobío  algunos rodados, al-

En Alerta Temprana Preventiva se encuentra la región ante el tercer temporal del año y que se estima 
debería dejar precipitaciones moderadas, las que ayudarían a paliar el déficit actual que llega al 40%.  

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

guna remoción en masa que de acuer-
do a lo que indica la experiencia po-
dría provocar alguna interrupción  de 
caminos”, finalizó el encargado de 
emergencias 

 
Rutas y caminos 

En tanto, desde el ministerio de 
Obras Públicas (MOP) el seremi, Hugo 
Cautivo indicó que tal como está de-
finido, su cartera ya activo los planes 
necesarios para poder estar prepara-
do para enfrentar el sistema frontal 
con el personal necesario en caso que 
se requiera alguna intervención en 
rutas y caminos. 

“Nosotros como ministerio tenemos 
ya activado todo lo que son nuestros 
contratos globales, todo lo que es admi-
nistración directa de tal forma que du-
rante toda la duración del frente de mal 
tiempo se van a estar monitoreando las 
rutas, sobretodo aquellos puntos críti-
cos que son aquellos que ya sabemos y 
que tenemos como afectación de los 
grandes incendios forestales de febrero 
que tuvimos acá en la región”, precisó. 

Así en esta perspectiva, el represen-
tante Obras Públicas precisó que los 
ojos estará especialmente puestos en 
las rutas que habitualmente tiene in-
convenientes y como se acotó desde Se-

pasa en la zona de la cordillera , recor-
demos que tenemos un aviso de isoter-
ma alta, por lo que hay preocupación, 
se ha estado monitoreando y se esta-
bleció coordinación  a nivel nacional 
y regional, por lo que esperamos que 
toda esta activación nos permita po-
der enfrentar con cierto nivel seguri-
dad y tranquilidad de lo que significa 
estos acontecimientos”, cerró Cautivo.

HASTA EL DOMINGO 
podría extenderse la lluvia 

en la región.

Pablo Carrasco Pérez 
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl
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napred, en la zona pre y cordillerana. 
“La Ruta de la Madera, ruta Tomé-

Rafael y también la provincia de Arau-

co  y específicamente en la comuna de 
Arauco,  en todos los acceso a Punta 
Lavapié y Llico, como también lo que 
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de durabilidad el relleno 
sanitario disponible en la 
Región del Biobío, Cemarc 
de Penco. 

años tiene 
2

proceso de evaluación 
ambiental para su 
ampliación, el resultado 
podría estar en noviembre. 

El relleno sanitario 
Cemarc está en 

Alcaldes piden participar en búsqueda 
de soluciones a la crisis de la basura

EL TRASPASO DE RECURSOS A CUATRO MUNICIPIOS NO ES SOLUCIÓN  

Preocupación existe desde los dis-
tintos municipios de la Región del 
Biobío, por la insuficiencia de rellenos 
sanitarios, problema que avanza con 
fuerza y no tiene mayores posibilida-
des de soluciones concretas hasta el 
momento. Es por eso que como Aso-
ciación de Municipalidades se reu-
nieron con la directora del Servicio de 
Evaluación Ambiental del Biobío, Sil-
vana Suanes, para solicitar mayor in-
formación y participación en los dis-
tintos procesos relacionados con en-
contrar una solución a lo que se 
denomina: crisis de la basura.  

En primer lugar, los alcaldes solici-
taron evaluar la situación de los dos 
rellenos sanitarios existentes hasta 
el momento, que son Hidronor que se 
encuentra cerrado, mientras que Ce-
marc se encuentra en proceso de es-
tudios para realizar una posible am-
pliación. En segundo lugar, plantean 
la necesidad de pertenecer a una 
mesa técnica que busque soluciones 
a esta situación.  

Al finalizar la reunión el alcalde de 
Coronel, Boris Chamorro, comentó la 
inyección de recursos tripartita, en la 
que participa el municipio, la Subde-
re y el Gobierno Regional, con fondos 
que durarán hasta fin de año para los 
cuatro municipios que se vieron más 
perjudicados con el cierre de Hidro-
nor (Lota, Florida, Hualpén y Talca-
huano) y que corresponde a un mon-
to de 1.800 millones de pesos.  

“Pero eso no resuelve el problema 
final que tenemos respecto a la dispo-
sición de los recibos domiciliarios de 
todos los habitantes de la región del 

Hasta el Servicio de Evaluación Ambiental, llegaron representantes comunales de la Asociación  
de Municipalidades de la Región del Biobío para evaluar el colapso de los rellenos sanitarios locales.

 FOTO: ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN 

Biobío. Por lo tanto, estamos en una 
situación de crisis (...) que puede ocu-
rrir que en noviembre no tengamos 
acopio de disposición final de al me-
nos 12 municipios de la Región”, indi-
có Boris Chamorro y agregó que la 

que podría estar gastando en otra 
cosa y que literalmente la tengo que 
estar botando a la basura”, dijo. 

En ese sentido el edil de Hualpén, 
plantea que están dispuestos a ser 
convocados, comenzar a pensar solu-
ciones innovadoras y cambiar cómo 
están planteadas las reglamentacio-
nes para los municipios. “Las restric-
ciones que ponen los propios esta-
mentos del Estado, la reglamenta-
ción que hay para poder generar algún 
tipo de acción distinta, las trabas las 
pone el mismo Estado de Chile. Yo no 
estoy diciendo que sea por un priva-
do, pero sí por lo menos por los mu-
nicipios, que nosotros podamos tra-
tar de invertir o tratar de generar al-
ternativas distintas”, indicó. 

empresa Cemarc que es la que se en-
cuentran en medio de una evalua-
ción ambiental, el 5 de noviembre de-
bería contar con una resolución final.  

El alcalde Chamorro, también esta-
bleció que es necesario que desde la 
Seremi de Medio Ambiente sean invi-
tados a ser parte de la mesa que tra-
ta el tema de los residuos sólidos que 
se instaló en la Región del Biobío y de 
la cual no cuentan con información. 
“Nosotros le estamos haciendo el lla-
mado a la atención al Estado de Chi-
le, al Gobierno y al Gobierno Regional 
para que podamos sentarnos en una 
mesa de coordinación y poder abor-
dar este tema que realmente es preo-
cupante”, dijo.  

En tanto para el alcalde de Hualpén, 
Miguel Rivera, la inyección financie-
ra tripartita sigue sin dar con la solu-
ción final que buscan. “Son recursos 

Cecilia Bastías Jerez 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Antecedentes de la Asociación de Municipalidades 

Hidronor Zona Sur ubicado en 
Copiulemu recibía 3 millones 195 
mil 798 toneladas, en la actualidad 
no tiene capacidad. Cemarc S.A. en 
Penco, tiene autorizada la recep-
ción de 4 millones 12 mil 800 tone-
ladas, recibe la basura de 11 comu-
nas, cuenta con dos años más de 
funcionamiento. Talcahuano y Hual-
pén establecieron contratos con la 
planta Ecobio, en Chillán Viejo el 

contrato es de un año, el traslado se 
financia con recursos desde Sub-
dere Biobío, el Gore por 1.846 millo-
nes de pesos y de los municipios. En 
consecuencia, el anuncio dado a 
conocer por la Subdere y el Gobier-
no Regional, se tradujo en: 872 millo-
nes de pesos para Hualpén, 765 
millones de pesos para Talcahua-
no, 41 millones de pesos para Flo-
rida y 166 millones de pesos para Lota.

LA INNOVACIÓN  es una  de las opciones a 
las que apuntan los alcaldes, por lo que han 
buscado asociatividad con la Universidad 
del Bío Bío. 
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ENTRE CERROS Y EL BIOBÍO

Chiguayante: 
los rincones 
que hablan 
sobre la 
“Tierra Bella”
Fue reconocida como comuna en 1925. En menos  
de un año se ordenó que volviera a pertenecer  
a Concepción. Finalmente, en junio de 1996 se 
oficializa definitivamente su carácter comunal.

FOTOS: RAPHAEL SIERRA P.

LA PLAZA  
Chiguayantina.

VISTA 
PANORAMICA de 
Chiguayante.

CASA DE LA CULTURA 
DE CHIGUAYANTE, 

antigua casa patronal 
de Machasa.

ANTIGUA CASA DE 
MADERA EN CALLE 

COLO-COLO, 
construída en 1943. FACHADA del Estadio Árabe.

Ciudad



Ciudad
12 Diario Concepción Miércoles 21 de junio de 2023

familias 
53 

Deben fijarse 
alegatos  

Llaman a 
iniciar trámite 
de títulos de 
dominio a 
afectados por 
incendios 

PLAZO FINALIZA EL 15 DE JULIO 
FOTO: BIENES NACIONALES

El compromiso de Bienes Nacionales en 
el plan de emergencia busca realizar el 
procedimiento en no más de 8 meses y 
garantizarles la gratuidad del proceso.

Las familias que resultaron afec-
tadas con los incendios forestales de 
febrero, cuentan con una garantía 
de parte del Estado que consiste en 
poder realizar la tramitación de la 
regularización de sus títulos de do-
minio completamente gratuita. Es 
por ello que el seremi de Bienes Na-
cionales, Eduardo Pacheco, realizó 
el llamado a todas las personas que 
aún no lo han iniciado a presentar 
su documentación antes del plazo 
que es el 15 de julio.  

Contar con el título de dominio, 
es uno de los requisitos principales 
para poder acceder a los diferentes 
beneficios que dispuso el Gobierno 
del Presidente Gabriel Boric, para 
reconstruir las zonas afectadas por 

los incendios forestales, el seremi de 
Bienes Nacionales de la Región del 
Biobío indicó que “necesitamos que 
todos quienes por algún motivo, no 
han regularizado, puedan hacerlo 
hasta el 15 de julio; fecha tope que 
tenemos para recibir casos de regu-
larización de emergencia”. 

Ya son 53 familias quienes han ini-
ciado su trámite en el marco de este 
proceso de emergencia, quienes de 
cumplir con todos los requisitos es-
tipulados en la ley, podrán contar 
en no más de 8 meses, con su título 
de dominio. Este documento acredi-
ta la propiedad del lugar donde están 
viviendo y les permitirá acceder a 
las ayudas en materia de reconstruc-
ción post incendios forestales. 

Este llamado especial, se enmar-
ca en un proceso de emergencia 

que “tiene una gran diferencia con 
lo que es nuestro trabajo cotidiano. 
Habitualmente, nos demoramos un 
año y medio (en promedio) en regu-
larizar una propiedad, pero para 
las familias afectadas por los incen-
dios forestales, hemos comprome-
tido reducir este proceso a 8 meses”, 
explicó Pacheco.  

Junto con ello, el seremi explicó 
que “hemos querido garantizar la 
gratuidad de este trámite para todas 
las familias que hayan tenido algún 
tipo de afectación que esté debida-
mente acreditada por la Ficha Bá-
sica de Emergencia (FIBE) que en su 
momento aplicó el Ministerio de 

Desarrollo Social y Familia”. 
Si bien, los esfuerzos de Bienes 

Nacionales están enfocados en re-
ducir los plazos de tramitación 
para las familias afectadas, el sere-
mi de Bienes Nacionales enfatizó 
que es importante tener presente 
que “ingresar la documentación, 
no garantiza que se le vaya a entre-
gar el título de dominio. Esto, por-
que se debe hacer un análisis jurí-
dico y técnico que permitirá defi-
nir si procede o no continuar con 
el proceso de regularización”.

EXPLICAN QUE  el 
trámite se aclara si 

efectivamente el 
terreno es de la 

familia.

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

Reaccionan a decisión de la Suprema de analizar solicitud de remoción de fiscal regional 

cias que cometieron todos los orga-
nismos, tanto el ministerio público, 
carabineros e investigaciones, pero 

El padre de Sergio Mardoff Peira-
no, quien falleció en circunstancias 
no aclaradas y cuyos restos estuvie-
ron 3 años sin ser identificados en el 
SML de Concepción, se mostró con-
forme con la decisión de la Corte Su-
prema de acoger a trámite el recur-
so que busca remover de su cargo a 
la fiscal regional, Marcela Cartagena. 

“No puedo decir contento, pero sí 
satisfecho por la decisión. Creo que 
están todos los antecedentes que 
acreditan la cantidad de negligen-

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

más la fiscal Cartagena que era la 
encargada de llevar esta diligen-
cia”, sostuvo Sergio Mardoff.   

En total, son 5 los casos que se 
usaron para justificar la solicitud de 
remover de su cargo a máxima re-
presentante del órgano persecutor 
en el Biobío. Uno de ellos además 
del de Tomás Bravo, es el Mardoff. 

En tanto, consultados por Diario 
Concepción, desde la fiscalía re-
gional se indicó que no se tenía 
contemplado referirse a este tema.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

La Corte Suprema deberá dar a 
conocer la fecha en que oirá a 
las partes, lo que se conocería 
en los próximos días.

iniciaron ya el trámite en el 
marco del proceso de 
emergencia.
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Universidad de Concepción 
conmemora con 50 actividades 
los 50 años del Golpe de Estado

CASA DE ESTUDIOS CONFORMÓ UN CALENDARIO 

Luego del llamado a la comuni-
dad universitaria para proponer 
actividades en el marco del pro-
grama institucional de conmemo-
ración “A 50 años del Golpe de Es-
tado del 11 de septiembre de 
1973”, se conformó un calendario 
que reúne 50 actividades las que se 
realizarán desde junio y hasta el 21 
de septiembre de este año. 

La programación incluye dos 
ejes de actividades: iniciativas or-
ganizadas e implementadas por 
las autoridades universitarias en 
los 3 campus, y actividades pro-
puestas e implementadas por la 
comunidad universitaria (perso-
nal académico, no académico, 
cuerpo estudiantil, Alumni). 

El programa institucional de 
conmemoración “A 50 años del 
Golpe de Estado del 11 de sep-
tiembre de 1973” es coordinado 
desde la Vicerrectoría de Relacio-
nes Institucionales y Vinculación 
con el Medio (VRIM), a través de 
su Dirección de Relaciones Insti-
tucionales, y con él se busca recor-
dar esta fecha con la generación de 
espacios académicos de diálogo y 
reflexión, explica Moira Délano 
Urrutia, directora de Relaciones 
Institucionales. 

“Al mantener viva la memoria 
histórica, poniendo siempre los 
derechos humanos de todas las 
personas como los valores que 
guíen el actuar universitario, se 
contribuye a la promoción de una 
convivencia democrática y pacífi-
ca que garantice un mejor futuro 
para esta y las próximas genera-
ciones”, sostiene la Directora. 

Toda la información relativa a 
este programa institucional se en-
cuentra disponible en el sitio pro-
gramacion50.udec.cl. Ahí está ya 
publicado el calendario con las 50 
actividades programadas en los 3 
campus y noticias asociadas. 

 
Memorias e imágenes para el 
presente 

La primera de las actividades 
es la iniciativa “Memorias e imáge-
nes para el presente”, invitación a 
la comunidad a construir archivos 
de memoria mediante la recupe-
ración de fotografías y documen-
tos que promueven procesos de 
memorialización y reconocimien-
to de nuestro pasado reciente, y su 
relación con las condiciones del 
presente, sobre todo en lo relativo 
a los derechos humanos y sus di-
mensiones culturales, territoriales 
e identitarias. 

Para ello se han organizado jor-
nadas de digitalización en los tres 
campus. En ellas las personas in-
teresadas pueden compartir sus 
testimonios llevando fotografías, 
afiches, dibujos, recortes de pren-
sa, manuscritos, cartas y otros ti-

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

La programación incluye dos ejes de actividades: iniciativas organizadas e 
implementadas por las autoridades universitarias en los 3 campus, y actividades 
propuestas e implementadas por la comunidad universitaria (personal académico, 
no académico, cuerpo estudiantil, Alumni).

pos de documentos asociados a 
las memorias de los territorios y 
sus comunidades, a propósito de 
la conmemoración de los 50 años 
del golpe de Estado del 11 de sep-
tiembre de 1973. 

Las fechas de digitalización será 
las siguientes:  Ciudad de Chillán, 

viernes 21 de julio, de 10:30 A 16:30 
horas, en CECAL UdeC; Ciudad 
de Los Ángeles, viernes 28 de julio, 
de 10:30 a 16:30 horas, en Sala 92, 
Módulo 1 del Campus Los Ángeles 
de la UdeC, y Ciudad de Concep-
ción, sábado 15 de julio, de 10:30 
a 16:30 horas, en el hall de la Casa 

del Arte José Clemente Orozco. 
Los documentos serán digitali-

zados, respaldados y devueltos en 
el lugar. Consultas al mail afu-
dec@udec.cl.

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl
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PLAZA DE LAS 
MEMORIAS y los 
Derechos Humanos 
de la UdeC.
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ALTA ACTIVIDAD ENTORNO A LA PESCA

Aníbal Torres Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl

El Gobierno anunció que durante el 
segundo semestre de este año se rea-
lizará la entrega de las obras del mue-
lle de atraque del Río Lebu, proyecto 
que tuvo una inversión de $6 mil 407 
millones y que ya presenta un avance 
de un 83% en su construcción. 

Actualmente el sector de la ribe-
ra sur tiene una alta demanda de 
uso para la pesca artesanal, donde 
los boteros movilizan personas y 
artes de pesca desde y hacia la ribe-
ra norte, sector que ha mejorado 
en su infraestructura. 

“Esta obra consiste en un frente de 
atraque que está en la ribera sur del 
Río Lebu para todas las embarca-
ciones de menor calado del puerto 
de la ciudad, las que vendrían sien-
do las lanchas de 12 metros aproxi-
madamente. Lebu ya es una de las 
zonas más importantes de la pesca 
artesanal aquí en la Región y el país, 
donde tenemos la mayor cantidad 
de embarcaciones y se muestran los 
mejores números de desembarque”, 
señaló Armando Silva, director regio-
nal de Obras Portuarias del Biobío, 
perteneciente al Ministerio de Obras 

Nuevo muelle de atraque de Lebu 
mejorará operaciones artesanales 
con embarcadero de 526 metros de largo

Proyecto que involucró más de $6 mil millones debe ser 
entregado en el segundo semestre de este año. Desde la 
comuna aseguran que la obra potenciará la pesca y el turismo.

Públicas (MOP). 
De la misma forma, Silva recalcó los 

objetivos que tiene el proyecto sobre 
el Río de Lebu y comentó que “el fren-
te de atraque que estamos proyec-
tando es para que no se sature el ter-
minal de pesca que está en la ribera 
norte, y que en el sur estas embarca-
ciones puedan bajar todos los ele-
mentos; herramientas de arte de pes-
ca; los cambios de motor; también 
para que puedan guardar sus embar-
caciones en este sector”. 

Cabe recordar que la ribera sur no 
contaba con la infraestructura sufi-
ciente para desarrollar las operacio-
nes de la actividad marítima en forma 
ordenada y segura. Y es que las solu-
ciones en el sector, en gran parte, sur-
gieron de forma espontánea por par-
te de los usuarios utilizando madera 
que son inseguras y deficientes. Esta 
situación trajo consigo innumerables 

problemas, entre los que se cuentan 
daños en las embarcaciones produc-
to del apiñamiento; inseguridad en la 
operación; entre otras repercusiones. 

“Era todo compuesto de terrenos 
naturales, de tierra prácticamente, 
era el terreno que existía y donde se ar-
maba un barrial”, agregó el director re-
gional de Obras Portuarias. 

 
Entrega en octubre  

La entrega de las obras está progra-
mada en primera instancia para agos-
to de este año. No obstante, desde la 
Dirección de Obras Portuarias aclara-
ron que debido a que han existido 
modificaciones en el contrato se pro-
yecta la entrega para octubre. Es im-
portante señalar que las faenas de 
construcción comenzaron el 28 de 
marzo de 2022. 

Sobre las operaciones pesqueras y 
los beneficios que traería la iniciativa 

al finalizar, Silva argumentó que “dis-
minuyen los tiempos de reposo de las 
embarcaciones, porque van a tener 
mejor accesibilidad a las embarca-
ciones, no como antes que tenían 
unos frentes de atraque artesanales”. 

 
Detalles del proyecto 

La obra considera un embarcadero 
de 526 metros de extensión y 8 metros 
de ancho, compuesto por 526 metros 
lineales de tablestacado de acero gal-
vanizado, para protección fluvial; 
3.800 metros cuadrados de pavimen-
to de hormigón; una rampa para bo-
tes de acceso al río; dos rampas vehi-
culares para entrada y salida al área de 
servicio; e Iluminación en toda la ex-
tensión del embarcadero. 

A la fecha se trabaja en el rebaje del 
lecho del río; en la instalación del sis-
tema de defensas del frente de atraque 
del embarcadero; instalaciones eléc-

tricas para el alumbrado del sector; 
hormigonado de rampa para botes y 
en la colocación de chancado que ser-
virá de base para el hormigón del pa-
vimento del embarcadero. 

Oscar Urzúa, presidente de la Cá-
mara de Comercio y Turismo de Lebu, 
sostuvo que “para la pesca ayuda a fa-
cilitar las maniobras para poder mo-
ver embarcaciones y para poder atra-
car (…) Ahora se impulsó el proyecto 
para poder mejorar el tema de las ma-
niobras para poder hacer mantencio-
nes a las mismas embarcaciones. No-
sotros somos el puerto artesanal más 
grande de Chile, donde se desembar-
ca el 70% de la reineta a nivel nacional”. 

Otra arista que agregó Urzúa fue el 
ámbito turístico de la comuna y ma-
nifestó que “en el tema del turismo 
ayuda muchísimo, porque deja más 
hermoso lo que nosotros llamamos ‘la 
costanera’ de Lebu, donde tenemos 
cerca de 6 locales de comida que es-
tán a un lado de la obra. El espacio es-
taba bien descuidado y ayudará en el 
tema de seguridad porque ahora va a 
tener mayor iluminación”.

FOTO: MINISTERIO DE OBRAS PÚBLICAS BIOBÍO 
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LAS OBRAS siguen en curso.

83% de avance presentan las obras de construcción.
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Mermeladas con menor porcentaje de azúcar y el café de maqui destacan en la oferta 
disponible, junto con un libro de alimentación mapuche. Estefany Vergara Huenupi, 
creadora de esta marca, explica la importancia de los ciclos de la naturaleza durante el 
trabajo de recolección.

Mawida Iyael: emprendimiento 
que pone énfasis en los frutos y 
hierbas del Nahuelbuta

DE LA PROVINCIA DE ARAUCO

Estefany Vergara Huenupi es 
una emprendedora mapuche 
de Los Álamos, fundadora de 
Mawida Iyael.  

El negocio surgió el año 2017, 
y su nombre significa en Mapu-
dungún “alimentos de la mon-
taña” donde da valor agregado 
a frutos y hierbas de la Cordille-
ra de Nahuelbuta. 

“Me dedico a la recolección 
de productos de estación en la 
cordillera de Nahuelbuta don-
de por ser mapuche voy respe-
tando los ciclos propios de la 
naturaleza en hierbas medici-
nales y frutos. Con esta materia 
prima, elaboro infusiones y mix 
usados para el mate; además de 
mermeladas con durazno, ci-
ruelas y mutillas que no son re-
cetas tradicionales ya que po-
seen un menor porcentaje de 
azúcar” destacó la fundadora 
de Mawida Iyael. 

Respecto de los valores, Ver-
gara detalló que las mermela-
das tienen un precio de $3 mil 
que corresponden al formato 
de 250 gramos envasado en vi-
drio. “Vienen rotulados donde 
la idea es que el consumidor se 
lleve la información y así pue-
da prevenir alergias a cualquie-
ra de los productos con los que 
trabajamos”. 

La emprendedora dijo tam-
bién que “cuando vendemos 
nuestros productos, ya sea en 
redes sociales o a través de fe-
rias, generalmente las perso-
nas siguen comprando por-
que nos retroalimentan con 
información respecto al sabor 
y texturas”. 

 
Maqui en temporada 

El maqui en temporada es 
otro de los productos con los 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

pio de la fruta ya que no tienen 
azúcar adicionada, y cuyo sa-
bor ha sorprendido a las perso-
nas ya que no es ácido como se 
pudiera esperar” explicó.  

De acuerdo con Estefany 
Vergara existe café de maqui 
disponible en sobres de papel 
craft resellables de 200 gramos 
cuyo valor es de $4 mil, y que 
contempla en su etiquetado 
con las instrucciones de su pre-
paración. Para adquirir los dis-
tintos productos de Mawida 
Iyael es posible realizarlo a tra-
vés de redes sociales en @Ma-
wida_Iyael y en el whatsapp 
+56985427640. 

 
Fondos ganados 

“Soy mapuche y estudié co-
cina para partir posterior-
mente con mi emprendimien-
to y así aprovechar todos los 
conocimientos adquiridos. En 
el 2020 postulé a un fondo de 
Conadi de $2 millones me-
diante un proyecto con el cual 
publiqué un libro de hierbas 
medicinales de la zona que 
habla además de la cosmovi-
sión mapuche sobre la reco-
lección de las plantas cuyas 
copias están casi agotadas, y 
cuyo valor es de $15 mil. Por 
ahora no está en versión digi-
tal que es el próximo desafío 
a superar” afirmó en cuanto a 
los apoyos recibidos. 

“Hemos recibido apoyo des-
de la Municipalidad de Los Ála-
mos junto con la agrupación de 
artesanas Ñi Ku Rayükey que 
integra otras agrupaciones de 
la comuna que pueden expo-
ner sus productos en la plaza 
durante los meses de verano”, 
agregó.

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl
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MERMELADA de ciruela 
preparada respetando 
los ciclos de la naturaleza 
es exhibida por Estefany 
Vergara Huenupi, dueña 
de Mawida Iyael.
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EL CAFÉ DE 
MAQUI con un 
dulzor distintivo 
es parte de los 
productos 
estrella que ha 
sido del agrado 
de los clientes.

que se trabaja en Mawida Iyael. 
“Lo deshidratamos artesanal-
mente bajo el sol con planchas 
que protegen la acción direc-
ta del astro ( con filtros UV), 
para que todo quede con sus 
propiedades tanto medicina-
les como nutricionales; que en 
el caso del maqui son antioxi-
dantes, vitaminas, minerales y 
es rico en magnesio, zinc ade-
más de vitamina C junto con 
propiedades anticanceríge-
nas, y ayuda a reducir los nive-
les de azúcar en la sangre”, ex-
plicó la emprendedora.  

El producto está disponible 
en formato de 50 gramos en 
polvo, con la semilla (con acei-
tes esenciales beneficiosos 
como Omega 3 y 6), en envase 
de vidrio cuyo precio es de 
$3.500 la unidad.  

 
Mezcla de maqui con café 

En el marco del lanzamiento 

de una nueva guía turística de 
la Provincia de Arauco por par-
te de Sernatur Biobío, fue posi-
ble degustar un café de maqui 
que también es producido por 
Mawida Iyael.  

“Se trata de un desafío que 
busca rescatar las propiedades 
nutricionales y medicinales del 
maqui y que derivó de nuestra 
participación en distintas fe-
rias y producto de que acá en 

Arauco, en las tardes muchas 
veces hace bastante frío” contó 
la emprendedora. 

“El grano también lo deshi-
dratamos de forma artesanal 
protegido de la luz solar para 
obtener un resultado mucho 
más concentrado, ya que cuan-
do trabajamos el maqui para 
hacerlo café queda totalmen-
te concentrado y el dulzor que 
se siente en el paladar es pro-
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FALTA PUBLICACIÓN EN EL DIARIO OFICIAL

Despachan a ley proyecto que amplía  
plazo para inscribir derechos de 
aprovechamiento de aguas

FOTO: CEDIDA

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

Con 122 votos a favor, 1 en contra 
y una abstención, la Cámara de Dipu-
tadas y Diputados respaldó para ser 
despachado a ley el proyecto para ex-
tender el plazo de inscripción de los 
derechos de aprovechamiento de 
aguas en el Conservador de Bienes 
Raíces y registro en el Catastro Públi-
co de Aguas de la Dirección General 
de Aguas (DGA) del Ministerio de 
Obras Públicas. La propuesta extien-
de el plazo para la inscripción de los 
citados derechos hasta el 6 de abril del 
año 2025. 

 “Queremos agradecer al Congreso 
que respaldó casi por unanimidad y 
transversalmente este proyecto que 
permitirá prorrogar el plazo para la 
inscripción de los derechos de agua en 
el conservador de bienes raíces y los 
riesgos que eso tiene en términos de 
caducidad”, destacó la ministra de 
Obras Públicas, Jessica López. 

 La secretaria de Estado, informó 
que la ley considera también “otras 
medidas todas tendientes a facilitar el 
proceso y que nos permitirán tener un 
registro de todos los derechos de apro-
vechamiento de aguas en nuestro 
país. Algo que es muy importante y 
necesario para avanzar hacia la segu-
ridad hídrica y una mejor gestión de 
las aguas”. 

En esta misma línea, también se 
prorroga el plazo para iniciar los trá-
mites de conformación de las Comu-
nidades de Aguas Subterráneas (CAS) 
en áreas de restricción o zonas de 
prohibición que se declararon antes 
de abril de 2022. Es decir, el plazo 
también se extenderá hasta abril 2025. 

 El director general de Aguas, Rodri-

 FOTO: ARCHIVO / JOSÉ LENIZ G.

 Una vez publicada la ley en el 
Diario Oficial, comenzarán a regir 
estas nuevas disposiciones. No obs-
tante, el director general de Aguas 
hizo un llamado a gestionar desde 
ya los trámites necesarios para 
cumplir con la inscripción en el 
Conservador de Bienes Raíces y en 
el registro en el Catastro Público de 
Aguas, y no  esperar hasta último 
momento. 

go Sanhueza, señaló que  la nueva ley 
también implica que “la caducidad de 
los derechos de aguas no se aplicará 
sino hasta abril de 2025, así como 
tampoco afectará a los titulares que 
estén realizando el proceso de regu-
larización”. Cabe recordar, que la san-
ción de caducidad no aplicará para 
Servicios Sanitarios Rurales, ciertas 
comunidades agrícolas, propietarias 
de áreas protegidas que no utilicen los 
derechos de aprovechamiento para 
preservar el ecosistema, y los indíge-
nas o comunidades indígenas. 

 A su vez, se estableció que el per-
feccionamiento de los derechos de 
aprovechamiento de aguas se realiza-
rá en la DGA y no en sede judicial, lo 
que permitirá al Servicio MOP contar 
con información más actualizada y 
dejará de implicar un gasto para los 
usuarios. 

Por último, también se incorporó 
una modificación para que previo in-
forme favorable de la DGA, se podrá 
solicitar al Conservador de Bienes 
Raíces respectivo, la inscripción indi-
vidual de derechos de aprovecha-

miento de aguas, en base a una ins-
cripción constitutiva de una organi-
zación de usuarios de aguas, sea que 
esta haya sido constituida judicial o 
extrajudicialmente. 

Es importante señalar que esta 
nueva ley es para aquellos derechos 
de aprovechamiento de aguas que se 
otorgaron antes de abril de 2022, ya 
que los autorizados posteriormente 
serán inscritos por la DGA en los res-
pectivos Conservadores de Bienes 
Raíces, así como en el Catastro Públi-
co de Aguas. 

Alcalde de Coronel y pesquera dialogan sobre desempeño ambiental un amplio programa corporativo 
de inversiones para la planta de Co-
ronel”, expresó Florás.  

Por su parte, el alcalde Chamorro 
reiteró la idea del compromiso que 
debe existir con el entorno sobre 
todo, con el cuidado y protección de 
la emisión de olores, a pesar de que 
Chile todavía no tiene una ley de 
olores, Camanchaca va a la van-
guardia para poder abordar esta te-
mática que es tan compleja y por so-
bre todo tan molesta para las loca-
lidades, para los territorios y 
comuna”.

El tema socioambiental fue el 
foco de diálogo entre el alcalde de 
Coronel y la pesquera Camanchaca, 
tras la visita del jefe comunal a las 
instalaciones del ente privado que 
opera en la misma comuna. 

“Creemos que ese tiene que ser 
el compromiso que se tiene que 
adoptar con la comunidad”, dijo 
Chamarro. 

Alejandro Florás,  gerente regio-
nal de la división Pesca Sur comen-
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Jefe comunal
resaltó la necesidad de que las empresas 
se comprometan al cuidado del  
entorno.

Con 122 votos a favor, 1 en contra y una abstención la 
Cámara de Diputadas y Diputados respaldó la iniciativa.

tó que incorporaron un dispositivo 
de mitigación para disminuir el im-
pacto odorífico que producen sus 
procesos. “Viene a complementar 
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En el hito de envío del expediente 
participaron la Big Band Jazz 
Concepción, Flor de Guayaba, La 
Chinganera y Dulce y Agraz.

Participación 
especial

Concepción hizo envío de postulación 
para ser Ciudad Creativa de la Música

HITO SE REALIZÓ AYER EN EL HALL DEL TEATRO BIOBÍO

Ante la atenta mirada de diversas 
autoridades, personas del mundo cul-
tural y académico, y representantes 
de la comunidad penquista en general, 
la jornada de ayer se realizó en el hall 
del Teatro Biobío, la ceremonia de en-
vío del expediente a Unesco para que 
Concepción obtenga el sello de Ciudad 
Creativa de la Música. 

“Hicimos el ‘click’ para el envío de la 
postulación ante Unesco, y esta es la 
segunda oportunidad -el 2021 se pos-
tuló por primera vez, obteniendo una 
respuesta negativa- que nos estamos 
dando como Concepción para ser de-
clarada como Ciudad Creativa de la 
Música. Queremos agradecer a todos 
y todas quienes han colaborado para 
ser realidad este nuevo intento, al 
mundo privado y público, a la acade-
mia, de las organizaciones del mundo 
de la cultura, no solamente de la ciu-
dad sino de toda la Región”, señaló Ál-
varo Ortiz, alcalde de Concepción.  

Para Mauricio Castro, director de 
Cultura de la municipalidad de Con-
cepción, obtener esta certificación in-
ternacional -que actualmente tienen 
en nuestro país Valparaíso y Frutillar- 
significa “formar parte de una red in-
ternacional de ciudades que han pues-
to la música en el centro de sus políti-
cas de desarrollo, entrar en contacto 
con ellos, aprender de experiencias 
exitosas y también de cosas que no 
han resultado tanto. Además, darle 
mayor consistencia al ecosistema de la 
ciudad en función de fortalecerlo y 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Esta es la segunda, y 
última chance, para 
formar parte de este 
selecto grupo de 
urbes creativas de 
Unesco. Respuesta 
se tendrá en 
octubre, mientras se 
desplegará un 
diverso programa 
de actividades 
musicales.  

2023 de la oficina chilena en Unesco en 
París, si bien no nos garantiza que va-
yamos a ser elegidos, sí nos asegura 
que defenderán el expediente cuando 
haya que hacerlo ante el jurado que de-
cide sobre la postulación”. 

A la espera de la respuesta, que se 
tendrá en octubre, se realizarán diver-
sas actividades y acciones musicales y 
artísticas, las que se podrán revisar en 
las redes sociales del municipio pen-
quista o a través de la web www.con-
cepcionmusical.cl.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

Una década y media por la senda de 
los sonidos sincopados, es lo que cele-
brará este sábado 24 de junio, a las 
19.00 horas en el Teatro UdeC, la Dere-
cho UdeC Big Band. 

Concierto en que recorrerán gran-
des obras clásicas del swing y blues, 
además de arreglos de compositores lo-
cales. También contará con la partici-
pación de destacados solistas. 

Fue exactamente un 25 de junio, 
pero del 2008, que esta agrupación ini-

Derecho UdeC Big Band celebra 15 años de 
vida con gran concierto en el Teatro UdeC

“Desde su formación y aún en la ac-
tualidad, es la única agrupación en su 
género en el medio jurídico nacional así 
como en el ámbito universitario local”, 
dijo Schwerter. 

Actualmente, la Derecho UdeC Big 
Band cuenta con 27 integrantes, 14 de 
ellos provienen del área jurídica, entre 
docentes, abogados, licenciados y es-
tudiantes, y es dirigida por Daniel Frei-
re, trombonista de amplia trayectoria 
y experiencia. 

FOTO: CORCUDEC

LA AGRUPACIÓN sincopada ofrecerá un concierto con un variado 
repertorio de clásicos del jazz y con la participación especial de solistas. 

ció su camino bajo el alero de la Facul-
tad de Ciencias Jurídicas y Sociales de 
la UdeC, iniciativa que fue promovida 
por el profesor de derecho José Diez 
Schwerter. Él presentó la idea de con-
formar una Big Band a Eduardo Espi-
noza, trombonista de la Orquesta 
UdeC, quien tenía experiencia como in-
tegrante y director en agrupaciones 
de este tipo. Tras aceptar se sumó como 
director de la banda, cargo que mantu-
vo durante 11 años, hasta 2019. 
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EL DIRECTOR DE CULTURA de 
la municipalidad de Concepción, 
Mauricio Castro; junto al alcalde 
de Concepción, Álvaro Ortiz; Orly 
Pradena, seremi de las Culturas, y 
las cantantes La Chinganera y 
Dulce y Agraz, estuvieron 
presentes en la ceremonia de envío 
del expediente a Unesco.

vsibilizarlo tanto a nivel nacional e 
internacional, pero principalmente 
local. Buscamos que el sello visibilice 
lo que estamos haciendo”.  

Esta nueva postulación, segunda 
y última oportunidad, es encabeza-
da por el municipio penquista a tra-
vés de una mesa técnica y consejo 
asesor, que trabajó por cerca de dos 
años, con el apoyo de las universida-
des UdeC, UBB, UDD, Ucsc, Gobier-
no Regional, Cámara de Comercio 
de Concepción, Sernatur, Seremi de 
las Culturas, Corcudec, Delegación 
Presidencial, Corporación Sinfóni-
ca de Concepción, Teatro Biobío, 

Se espera la respuesta del 
organismo internacional durante 
octubre, por lo que se proyecta -de 
ser positiva la contestación- la 
realización de un gran concierto el 
25 de noviembre.

La Red de Ciudades Creativas 
Unesco hace hincapié en 7 
ámbitos: artesanía y artes 
populares, artes digitales, cine, 
diseño, gastronomía, literatura 
y música.

En total, son 181 Ciudades 
Creativas en el mundo, 
repartidas en 72 países, y 
Chile tiene dos ciudades 
en esta categoría: 
Valparaíso y Frutillar.

“Esta vez hicimos un trabajo nuevo 
y diferente, aprendimos de los errores, 
que fueron varios, y hemos hecho los 
ajustes necesarios. Creemos que en 
esta oportunidad tenemos una postu-
lación que representa de mejor mane-
ra lo que es Concepción, desde el pun-
to de vista de la música, pero principal-
mente, la propuesta de futuro que 
tenemos para los próximos años”, dijo 
Castro. 

A lo que añadió que “fuimos ajustan-
do el formulario de acuerdo a lo que 
ellos nos fueron pidiendo, y creo que 
el hecho que nuestra postulación haya 
quedado dentro de las 5 prioridades 

Artistas del Acero, Conservatorio de 
Música Laurencia Contreras, Bal-
maceda Arte Joven, Academia de 
Músicas y Artes y distintos agentes 
claves de la escena artístico musical 
penquista.  



Deportes
18 Diario Concepción Miércoles 21 de junio de 2023

“Seguiremos trabajando para obtener más 
triunfos, que es lo que necesitamos. Hemos ido 
tomando un nuevo aire, hemos trabajado bien, 
estamos goles y se nos han dado los resultados.  
Vamos recuperando la confianza que se había 

perdido”. Lo dijo el lateral de Universidad de 
Concepción, Javier Saldías, quien expresó que 
“creemos en cuerpo técnico y compañeros. 
Estamos esperanzados en salvarnos, hacer un 
torneo espectacular y meternos arriba”. 

Saldías: “Hemos ido recuperando la confianza”
FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

AURICIELOS SE ILUSIONAN CON LA SALVACIÓN

Clave en el mejor momento de UdeC 
en la temporada. Con goles y asisten-
cias, el uruguayo Damián González se 
ha alzado como la gran figura del Cam-
panil. Anotó al 33’ y 70’ frente a Rangers, 
asistiendo en la fecha pasada también 
para el 1-0 ante Puerto Montt. “Un 
triunfo muy trabajado y complicado. 
Por suerte nos quedamos con los pun-
tos, fue lo que salimos a buscar. Estoy 
muy contento porque por primera vez 
marqué dos goles en mi carrera. Es mi 
primer doblete, aunque ayudar al equi-
po es lo más importante”, dijo Damián 
tras el partido frente a Rangers. 

UdeC se ilusiona con un repunte que 
hasta hace unas semanas se veía muy 
lejano. “Estoy muy feliz. En otros mo-
mentos no tuvimos esta suerte, pero es-
tamos trabajando mucho y volvimos a 
obtener tres puntos importantísimos. 
Siempre confiamos en el grupo y el tra-
bajo de los profes. Ahora se están dan-
do los resultados y es lo que buscamos 
partido tras partido”, comentó el pro-
pio González, quien renovó su víncu-
lo con U. de Concepción hace sólo un 
par de días. Al respecto, con humor el 
uruguayo sostuvo que “te diría que pa-
rece que llegó el pase. Contento por el 
momento que estoy transitando perso-
nalmente, pero más que nada grupal, 
que es lo que merecemos. Tenemos 
que mirar y pensar en nosotros. Depen-
demos de nosotros aún, tenemos 15 fi-
nales y hay que seguir a jugarlas parti-
do tras partido. Se nos está dando el   re-
sultado del trabajo”.  

“Llevamos dos triunfos seguidos y ju-
gando bastante bien, al igual como 
otros partidos donde no se consiguie-
ron resultados. Ese es el respaldo de los 

Damián 2.0: “es la primera 
vez que hago dos goles” 

dirigentes. No es normal que a un cuer-
po técnico lo sostengan tanto tiempo 
con tantas derrotas. Su respaldo es 
porque ven el trabajo. Normalmente 
cuando hay equipos peleando el des-
censo, hay discusiones y un ambiente 
muy enrarecido. Acá es distinto, por-
que se cree en el trabajo y lo que cada 
uno entrega. El mejor respaldo que los 
jugadores nos dan, es ganando. Eso es 
lo que buscamos”, apuntó el DT Miguel 
Ramírez tras la victoria sobre Rangers. 

“Cheíto” añadió que “hicimos ver 
mal a un equipo que se armó para as-
cender. Nos queda mucho aún por de-
lante. Hemos mantenido el trabajo, in-
tensidad y volúmenes. A veces cambia-
mos la táctica, pero hemos mantenido. 
Eso es lo que le ha permitido al jugador 
creer en sus capacidades y mejora. Va-
mos paso a paso. Para nosotros todas 
son finales. No hablaremos de una li-
guilla ni proyectarnos en el futuro, sino 
que solamente del partido que viene, 
que ahora es Fernández Vial”. 

FOTO: FÚTBOL UDEC

El lateral uruguayo 
fue un pilar en la 
salvación del 
Campanil el año 
pasado y ha sido 
punto alto en las 
últimas fechas. 
“Dependemos de 
nosotros. Se nos 
está dando el 
resultado del 
trabajo”, expresó 
González. 

¿Equipo mixto? 
En el horizonte del Campanil aho-

ra asoma justamente el cuadro auri-
negro, por Copa Chile. ¿Cómo va a en-
carar tal encuentro UdeC? El DT Ra-
mírez fue claro y expresó que “va a 
jugar los que estén en mejores condi-
ciones. No me gusta hablar de equi-
po A o B. Ni cuando juego a las cartas 
con mis hijos me gusta perder. Siem-
pre pongo lo mejor, porque todo par-
tido deja algo, sea positivo o negati-
vo. Si ganamos dos ya, tenemos que 
ir por otro encuentro. Debemos dis-
poner de la mejor gente que tenga-
mos”. 

En línea con lo anterior, Ramírez ya 
dispuso de su mejor oncena en la fase 
anterior, donde superaron 2-0 a Iberia 
en Los Ángeles. Tal equipo fue el mis-
mo que acumulaba seis partidos sin 
victoria en Primera B, con un registro 
de 5 derrotas y un empate. Por ello, lo 
más lógico es que el domingo a las 16 
horas en el Ester Roa, Ramírez dispon-
ga de prácticamente la misma alinea-
ción que venció a Rangers, salvo casos 
excepcionales como el lesionado Eric 
Ahumada, por ejemplo.

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl
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Twitter @DiarioConce 
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Tabla de Posiciones Primera B

Pos Club PTS PJ PG PE PP GF GC DIF 

1 Deportes La Serena 31 16 9 4 3 26 15 11 

2 San Luis 30 16 9 3 4 26 15 11  

3 Deportes Iquique 27 16 7 6 3 28 20 8  

4 Cobreloa 27 16 8 3 5 21 15 6  

5 Deportes Antofagasta 26 16 8 2 6 31 19 12  

6 Deportes Temuco 26 16 7 5 4 19 20 -1  

7 Unión San Felipe 25 16 7 4 5 26 21 5  

8 Santiago Wanderers 23 16 6 5 5 19 18 1  

9 San Marcos de Arica 21 16 6 3 7 25 24 1  

10 A.C. Barnechea 19 16 5 4 7 18 23 -5  

11 Rangers 18 16 5 3 8 20 26 -6  

12 Deportes Recoleta 18 16 4 6 6 14 20 -6  

13 Deportes Santa Cruz 17 16 4 5 7 13 21 -8  

14 Santiago Morning 16 16 4 4 8 16 22 -6  

15 D. Puerto Montt 16 16 4 4 8 12 21 -9  

16 U. de Concepción 13 16 4 1 11 15 29 -14
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Marcos Matamala debutará 
este jueves en la Copa del 
Mundo de Veracruz. Nayadet 
lo hará al día siguiente.

Abrirá los fuegos 
en Veracruz

El equipo regional logró 9 
medallas, con 2 oros, 6 
plata y 2 bronces, para el 7° 
lugar de Chile en el evento.

Aporte clave para 
la selección

Reconocen a deportistas 
tras su actuación en el 
ParaPanamericano 
Juvenil de Bogotá

Luego de sus destacados ren-
dimientos en la quinta edición 
de los Juegos ParaPanamerica-
nos Juveniles disputados en Bo-
gotá, Colombia,  los deportis-
tas de las disciplinas de para 
atletismo, parapowerlifting y 
básquetbol en silla de ruedas, se 
reunieron con autoridades re-
gionales encabezadas por la de-
legada presidencial regional, 
Daniela Dresdner, y la seremi 
del Deporte, Andrea Saldaña, 
para exhibir sus medallas y dar 
cuenta de sus aspiraciones en la 
actividad. 

Los representantes regiona-
les obtuvieron nueve medalla, 
con dos  oros, cinco platas y dos 
de bronce, aportando de mane-
ra fundamental para el séptimo 
puesto del Team Para Chile en el 
evento que convocó a 20 países. 

La delegación de Biobío estu-
vo compuesta por David Pérez 
(Coronel), Benjamín Concha 
(Florida) y Daniel Briceño (Los 
Ángeles) en el para atletismo, 
además de Kasandra Melita 
(Talcahuano), Sayén Cortés 
(Penco), Camila Suárez (Talca-
huano), Matías Pezo (Concep-
ción) y Elías Castro (Talcahua-
no) en parapowerlifting, y Feli-
pe Paredes (Concepción) en 
básquetbol en silla de ruedas. 

 
Superando expectativas 

“Al para atletismo ingresé el 
2018 y siempre he ido progre-
sando en mis pruebas. Eso que-
dó demostrado en el salto largo, 
donde superé la marca anterior 

FOTO: MINDEP BIOBÍO

por casi 30 centímetros. Tam-
bién mejoré mis registros en los 
100 y 400 metros planos”, co-
mentó David Pérez de Coronel, 
plata en salto largo y 100 metros, 
y bronce en 400 metros catego-
ría T38.  

Asimismo Sayén Cortés, oro 
en -67 kilos, sostuvo que, “era 
mi primera experiencia en el ex-
tranjero y lo pasé muy bien, ga-
nando medallas y conociendo 
gente. Espero seguir mejoran-
do y consiguiendo logros para la 
Región y Chile”. 

Por su parte, la seremi del De-
porte, Andrea Saldaña, valoró el 
trabajo de los polos de desa-
rrollo  en la Región. “A través de 
los polos Promesas Chile del 
IND, generamos todo un apoyo 
interdisciplinario con profesio-
nales del área de la medicina 
como médicos, kinesiólogos, 
nutricionistas y psicólogos, 
además de un seguro médico 
que los cubre todo el año, a ni-
vel nacional como internacio-
nal, que van en directo benefi-
cio de los deportistas. Así se 
preparan de manera más profe-
sional para alta competencia”, 
sentenció.

COPA DEL MUNDO DE PARAPOWELIFTING

Dos deportistas del Biobío dirán 
presente esta semana en la Copa 
del Mundo de Parapowerlifting, que 
se disputará en Veracruz entre el 
22 y 26 de junio. Se trata de Nayadet 
Garcés, perteneciente al polo Pro-
mesas Chile de San Pedro de la Paz  
y Marcos Matamala, especialista 
oriundo de Curanilahue, quien con-
formarán el Team Para Chile com-
puesto por 12 deportistas. 

El evento es el segundo en im-
portancia en la estructura del World 
Para Powerlifting, solo detrás del 
campeonato mundial y se presenta-
rán varios de los mejores atletas del 
mundo, dado que las marcas que lo-
gren los para deportistas serán vá-
lidos para los rankings mundiales,  
y que además el certamen forma 
parte del proceso de clasificación al 
Campeonato Mundial de Dubai 

Ya están en México 
para ir por medallas 
ante los mejores
Los deportistas Nayadet Garcés y Marcos Matamala serán los 
representantes regionales en el certamen que se desarrollará  
desde este jueves en Veracruz. Ambos apuntan a podios. 

FOTO: ARCHIVO / CEDIDA JUAN CARLOS PARRA

lo que se viene. Esto es básicamen-
te para ir sumando de cara Santia-
go 2023,  la idea es mantenerse siem-
pre activo y dando lo mejor para 
estar entre los seis primeros de los 
Juegos ParaPanamericanos”, dijo. 

“Este viaje tiene una connota-
ción especial porque, si bien esta-
ba clasificado, me estaba dejando 
afuera por un error humano técni-
co. Fue difícil la reincorporación, 
pero se pudo, por eso tiene otro 
‘gustito’”, cerró. 

Similares perspectivas mostró su 
compañera, Nayadet Garcés. “Mis 
expectativas siempre serán las mis-
mas, aunque a este nivel me siento 
un poco con mente más elevada, 
con la meta de subir mi propia mar-
ca y por qué no, si se da, una meda-
lla será bienvenida”, finalizó.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

MARCOS MATAMALA 
será uno de los dos 
representantes que 

tendrá la Región del 
Biobío en la Copa del 
Mundo de Veracruz.  

EL EQUIPO EN PLENO que se se colgó nueve medallas en los Juegos 
Panamericanos Juveniles de Bogotá. 

2023, a los Juegos ParaPanameri-
canos Santiago 2023 y a los Juegos 
Paralímpicos París 2024. 

 
Altas expectativas  

Marcos Matamala competirá en 
la división de hasta 97 kilos de peso 
corporal, serie donde espera anotar 
su nombre entre los top. “Este es 
un evento Open de la World Cup, así 
es que es de importancia total. Va-
mos a pelear un podio, intentare-
mos trabajar para lograr una meda-
lla y sumar experiencia con base a 
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CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
EXTRACTO 
Juzgado de Letras de Santa Juana causa V-70-2022, por sentencia de 15 de 
mayo de 2023 se concede la posesión efectiva de herencia testada del causante 
don Manuel Morales Cancino, RUT 4.419.051-6,, último domicilio en Santa Juana 
, a doña Lilian de La Cruz Morales Fernández, en su calidad de heredera y 
legitimaria forzosa en la mitad legitimaria y cuarta de mejoras, y a doña Ángela 
Marlene Morales Canales,, como asignataria a título singular, legataria de la 
cuarta de libre disposición según lo establece el testamento de fecha 12 de 
septiembre de 2017, otorgado ante doña María Isabel González Barrientos 
Notario Público de Santa Juana y reformado por sentencia definitiva dictada en 
causa rol C-2-2018, del Juzgado de Letras y Garantía de Santa Juana. El secretario.

RECINTO UBICADO CAMINO A PENCO CAMBIARÁ DE GIRO

Durante 12 años, el gimnasio De 
Paulo (Los Naranjos 222, Villa Con-
cepción, camino a Penco) fue una de 
las mejores alternativas en la interco-
muna para quienes gustan de jugar 
baby fútbol en “madera” y bajo techo 
(también cuenta con otra cancha sin-
tética, al aire libre). Sin embargo, el 
proyecto cambiará de giro, y a partir 
de septiembre pasará a ser parte de la 
cadena de centros deportivos Altái, 
que ya posee tres recintos en Hualpén, 
San Pedro de la Paz y Concepción. 

En su cuenta de Instagram (@can-
chas_depaulo.ccp), publicaron un 
comunicado el pasado 6 de junio, 
donde se señala que las canchas de-
jarán de funcionar como tal para 
dar paso a un nuevo centro depor-
tivo. “Agradecemos la confianza y 
el cariño entregado a lo largo de es-
tos casi 12 años de funcionamiento. 
Nos despedimos con nostalgia, pero 
con la alegría de haber contribuido 
a la comunidad a través de la promo-
ción del deporte y la actividad físi-
ca. Confiamos en que esta premisa 
continuará junto a la nueva admi-
nistración”, menciona el escrito. 

Ignacio Araneda es hijo de los due-
ños del recinto y su actual adminis-
trador. Al ser consultado por este 
cambio, aseguró que no hay razones 
de tipo económico. “No tiene nada 
que ver con dificultades derivadas 
por la pandemia o cosas así. Apare-
ció esta oportunidad, y no es que 
vaya a cerrar, sino que se pasará a 
otra administración, que viene con 
su proyecto, que es un gimnasio de 
otras características... Sólo me dedi-
co a administrar las canchas, y no 

Una cancha menos: 
gimnasio De Paulo 
cierra sus puertas

tructura, sólo que se contará con 
un espacio de más de mil metros 
cuadrados.  

Además, hace una semana en una 
nueva publicación en la misma red 
social se informa del inicio, en pre 
venta (20 cupos a un precio de ofer-
ta sujeto a completar dichas vacan-
tes), de los planes anuales para este 
nuevo gimnasio. 

Actualmente, Altái cuenta con 
otros tres recintos: uno en Concep-
ción, (Manuel Rodríguez 843), otro 
en Hualpén (Colón 8859) y el restan-
te en San Pedro de la Paz (camino al 
Venado 1440).  Al tratarse de un mo-
delo más tradicional de gimnasio 
(máquinas y clases de diferentes ti-
pos) se ocuparán los espacios dispo-
nibles de otro modo, por lo que en-
tre julio y septiembre se realizarán 
los trabajos para adaptar el actual 
espacio que tiene De Paulo a ese 
mismo formato.  

 FOTO: FACEBOOK DE PAULO

Hasta fines de junio se mantendrá tal como hasta ahora. 
Luego, entrará en remodelación y en septiembre reabrirá 
como un centro de la cadena Altái. 

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

manejo mayores detalles de la pro-
puesta en general”. 

Además, agregó que “no hay nada 
relacionado a problemas económi-
cos. Los dueños son mis padres, que 
consideraron buena esta propuesta 
de arrendar el espacio, pues a esta al-
tura ven como algo más cómodo 
arrendarlo a un tercero. La parte 
dedicada a eventos infantiles se 
mantienen de acuerdo a la informa-
ción que tengo, pero reitero que no 
manejo todos los detalles, pues me 
encargo de la administración de la 
canchas”.  

 
Mil metros cuadrados 

En su cuenta de Instagram (@al-
taifitnessclub) se anuncia la apertu-
ra de su nueva sucursal, la cuarta a 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

nivel regional, para septiembre pró-
ximo en la ubicación donde actual-
mente está De Paulo. No se dan ma-
yores detalles en cuanto a la infraes-
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Santoral:  Raul, Rodolfo, Lucía Gonzaga

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Cruz Verde  
• Barros Arana 599

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Salcobrand 
• Autopista 7001

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO

10/13 9/12
LOS ÁNGELES

9/16
SANTIAGO

9/13
CHILLÁN8/14

RANCAGUA

8/12
TALCA

7/13
ANGOL

9/13
TEMUCO

8/11
P. MONTT

11/12
JUEVES

11/12
VIERNES

11/13
SÁBADO

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2
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